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Como es habitual, a través de esta 
revista, hacemos un recorrido por el 
tiempo, concretamente los últimos 
tres meses, en los que hemos echa-
do a volar globos en el cielo para 
conmemorar el Día Mundial de las 
Enfermedades Raras y acompañar 
a nuestras asociaciones. También 
damos cuenta de la celebración del 
Día de la Mujer, en que se presen-
taron las conclusiones de la I Jorna-
da de Sexualidad en la Mujer con 
Discapacidad, organizada por Coce-
mfe-Asturias. Asimismo damos cuen-
ta de la presentación pública de dos 
nuevos vehículos, generosamente 
patrocinados por CajastuR, que 
sirven para satisfacer la creciente de-
manda de nuestro servicio de trans-
porte puerta a puerta.

Hemos entrevistado a personas para 
que nos cuenten sus experiencias vi-
tales, que tanto nos sirven como estí-
mulo y conocimiento. Ellos son Pablo 
Barcia, el primer paralímpico asturia-
no, que cosecha un éxito tras otro en 
la modalidad de remo, y un gijonés 
que, prefiriendo preservar su anoni-
mato, nos narra su paso por un hos-
pital de Gotemburgo, Suecia, donde 
fue intervenido para la implantación 
de una prótesis osteointegrada, una 
técnica poco conocida, que promete 
grandes avances en este terreno.

Finalmente, quisiéramos destacar la 
entrevista a javier antuña, para no-
sotros una persona "cercana" y acce-
sible, director de una institución tan 
significativa y cargada de contenido 
como es la Agencia Asturiana de la 
Discapacidad, de vital importancia 
para todos aquellos que integramos 
el tercer sector.

edItORIAl

serCapaz Nº 39. Primavera 2010.
Consejo de redacción:
Mónica Oviedo y Eva de las Heras.

Publicidad: Susana Fernández 
Tlf.: 985 392 290 - (susana@grupoiniciativas.com).

Diseño y Maquetación: 
C.E.E. Grupo Iniciativas de Comunicación Integral, S.L. 
C/ Jove y Hevia, 31 bajo. 33211- Gijón (Asturias).
Tlf.: 985 392 290 - Fax: 985 990 187.
info@grupoiniciativas.com - www.grupoiniciativas.com

Impresión y Fotomecánica: Gráficas Eujoa (Asturias).

Colaboradores: M. Camino Gotán, Mª Dolores Santos, 
Baudi Fernández, Beatriz Vázquez, Jéssica García, Mª 
Eugenia García, José Alberto Álvarez, Conchi Fernán-
dez y Miguel Mateos.

Las opiniones expresadas por los colaboradores reflejan únicamente 
las ideas de los mismos.
Está prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos de 
esta revista sin la autorización del Editor.

Para contactar: comunicacion@cocemfeasturias.es

DEPÓSITO LEGAL: AS - 2755-2000 - ISSN: 1699-1125

Los Datos DE CaRáCtER PERsonaL 
de los suscriptores de la revista serCapaz 
se encuentran incorporados a un fichero 
titularidad de Cocemfe-Asturias, cuya 
finalidad es la gestión de la misma.

Los suscriptores que deseen darse de baja 
o ejercitar gratuitamente los derechos 
de acceso, rectificación, cancelación y 
oposición sobre sus datos pueden hacerlo 
enviando comunicación escrita dirigida a:

CoCEMfE-astuRias 
Dr. Avelino González, 5 bajo. 33211-Gijón

comunicación@cocemfeasturias.es 
Fax: 985 95 07 56



4 serCapaz

A S O C I A C I O N E S

A M D A S  L A  F O N T E

Subvencionado por la Consejeria de Industria y Em-
pleo del Principado de Asturias y el Fondo Social Eu-
ropeo. El trabajo que se realizó  fue encaminado a acer-
car el conocimiento y experiencia que AMDAS LA FONTE  
tiene en el campo de la Discapacidad y de forma más es-
pecífica en el ámbito de la Mujer, en toda su extensión.

CHARLAS EN LA ZONA RURAL

A tal fin nos coordinamos con los Centros Ase-
sores de Mujer, Servicios Sociales y Asociacio-
nes de las zonas que hemos visitado, para con-
vocar al mayor número posible de personas 
interesadas en las charlas y las organizamos 
de forma que pudiesen llegar a todas las muje-
res que sufren cualquier tipo de discapacidad, 
así como a sus familias, técnicos responsables, 
políticos y cualquier persona comprometida 
con la causa.

Las charlas expuestas por la Junta Directiva se 
realizaron en tres fases. La primera de ellas 
consistió en la exposición de los fines, objeti-
vos, actividades y servicios que se llevan a cabo 
desde la Asociación, sobre Discapacidad y Gé-
nero. La segunda fase fue el relato de las ex-
periencias vividas y aportación de conocimiento 
para la mejora de calidad de vida de otras mu-
jeres con Discapacidad. Para terminar la terce-
ra fase consistió en un debate y dialogo abierto 
con los/as asistentes, intentando resolverles en 
la medida que fuimos capaces los temas que se 

AMDAS LA FONTE llevó a cabo durante el año 2009 el proyecto,
                        "Mejora de la Calidad de Vida de las Mujeres con Discapacidad en la Zona Rural". 

Los objetivos principales de estas charlas son: 

infoRMaR en el ámbito rural de la existencia de AMDAS LA 
FONTE y del trabajo que lleva desarrollando desde hace 8 años 
en diferentes zonas del Principado de Asturias.

faCiLitaR, información sobre el acceso a los recursos socia-
les existentes en la Comunidad Autónoma del Principado de 
Asturias, tanto en el tema de la Discapacidad como en el tema 
de Mujer.

EstaBLECER un espacio de reflexión, dialogo sobre la situación 
de la mujer con discapacidad en la zona rural.

PREsEntaR las experiencias vividas por Mujeres con 
Discapacidad.

CREaR redes de asociacionismo.

DEsaRRoLLaR una perspectiva de género y empoderamiento 
de las mujeres de la Zona Rural.

ConoCER, de primera mano la problemática específica de la 
mujer con discapacidad en el medio rural para poder establecer 
líneas de trabajo reales en proyectos posteriores.
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El trabajo realizado tiene como fin acercar el conoci-
miento y experiencia que AMDAS LA FONTE tiene en el 
campo de la Discapacidad y de forma más específica en 
el ámbito de la Mujer.

A S O C I A C I O N E S

A M D A S  L A  F O N T E

trataron acerca de Discapacidad y Mujer, haciendo hin-
capié en la problemática que estas podían tener en sus 
respectivas zonas rurales.

Durante el año 2009 se desarrollaron las Charlas, en las 
siguientes zonas:

Ayto. de Santa Eulalia de Cabranes en Villaviciosa.
Asociación de Vecinos de Portuarios, en la casa del mar 
de Gijón.
Ayto. de Navia, en el Liceo de Navia.
Ayto. de Piloña, Salón de Actos de la Casa de Cultura, 
Ayto. de Tapia de Casariego, en el Auditorio de la Casa 
de Cultura. 
Ayto. de Muros del Nalón, en el Centro Social de Muros 
del Nalón.

A lo largo de esta trayectoria hemos puesto en marcha 
nuevos contactos interesados en acoger nuestras charlas 
durante el transcurso del año 2010. 

Igualmente estamos a disposición de todos aquellos 
profesionales, asociaciones y personas afectadas que 
muestren interés en los temas de la discapacidad y mujer, 
ofreciéndoles no solo nuestras charlas sino también los 
recursos, servicios, programas y actividades que desde la 
Asociación se llevan a cabo.
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A S O C I A C I O N E S

P A r k I N S O N  A S T u r I A S

EN FORMA POR FUERA...

un estudio de la UMU (Universi-
dad de Murcia) realizado por 

Cristina Nombela Otero ha demos-
trado que un entrenamiento cognitivo 
sistemático contribuye a la rehabilita-
ción cognitiva de aquellas personas 
que tienen la enfermedad de Parkin-

Podemos seguir unas
recomendaciones básicas:

1. asistir a talleres de estimulación 
cognitiva (generalmente denomina-
dos "talleres de memoria"). Es im-
portante que nos aseguremos que la 
persona que imparte estos talleres tie-
ne la cualificación necesaria además 
de seguir una programación adecua-
da al nivel del grupo. 

2. Mantener activa nuestra vida so-
cial: salir con amistades, familiares... 

son. Aún así, los ejercicios de memo-
ria, orientación espacial... son reco-
mendables para cualquier persona 
de cualquier edad y condición, en 
especial para todas aquellas que no 
llevan una vida laboral activa. 

A través de los medios sabemos que 
llevar una buena dieta y realizar 
ejercicio físico influye positivamente 
en nuestro organismo. Pero, ¿qué 
podemos poner de nuestra parte 
para mejorar nuestras funciones 
cognitivas?

Y POR DENTRO

Casi todas las personas son conscientes 
en la actualidad de que la salud abarca 
mucho más que un estado físico. Hoy, 
la OMS (Organización Mundial de 
la Salud) tiene en cuenta el bienestar 
en el área mental y social para definir 
una óptima calidad de vida.
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A S O C I A C I O N E S

P A r k I N S O N  A S T u r I A S

aumenta tanto la posibilidad de par-
ticipar en distintas actividades como 
la estimulación necesaria para man-
tener nuestra mente en buena forma.

3. involucrarse en las asociaciones. 
No sólo es fundamental para poder 
tomar decisiones que nos afectan 
directamente sino que también es 
una buena manera de participar ac-
tivamente en la sociedad y aumentar 
nuestra red de apoyo.

4. Mantener actividades de ocio 
en nuestro tiempo libre. Es preferi-
ble elegir actividades lúdicas que nos 
hagan ejercitar determinadas funcio-
nes de manera amena: exposiciones 
(sobre todo interactivas), excursiones, 
pasatiempos (sudokus, sopas de le-
tras...), juegos de mesa y videojue-
gos. En este apartado es importante 
señalar que las nuevas tecnologías 
ofrecen un mundo de posibilidades 
si se saben utilizar moderadamente 
y escoger el juego adecuado: juegos 
de colocación de piezas, de estrate-
gia, de entrenamiento cerebral... 

En esta área no podemos olvidar-
nos de internet como una buena 
herramienta que nos permite poner 
en práctica diferentes estrategias de 
búsqueda, continuar con el hábito de 
la lectura... La red es, además, una 
fuente inagotable de recursos e infor-
mación que nos puede resultar útil en 
un momento concreto.

5. ser más selectivos/as con la tele-
visión. No se trata de eliminarla por 
completo de nuestras vidas sino de 
utilizarla en determinadas ocasiones 
como objeto de disfrute y distracción 
y escoger emisiones de contenido cul-
tural. Una manera de evitar dedicarle 
demasiadas horas es programar el 
tiempo que vamos a invertir en esta 
actividad.

6. Ejercitar nuestras funciones de 
manera individual a través de ta-
reas cotidianas: lectura (libros, perió-
dicos, revistas), fijar nuestra atención 
en determinados detalles (enumerar 
a las personas a las que saludamos 
por la calle un día concreto, contar el 
número de matrículas de coche que 
empiecen por la letra B), potenciar 
nuestros sentidos (¿qué estamos es-
cuchando en este momento?, ¿cómo 
podría describir lo que estoy perci-
biendo?) Y recuerda: cualquier mo-
mento es bueno para practicar. 

7. Mantener un buen estado aními-
co, puesto que éste influye en nues-
tro rendimiento intelectual. Analizar 
nuestros puntos fuertes y lo que apor-
tamos a los/as demás, aprender a 
relajarnos, valorar los aspectos posi-
tivos de las difíciles situaciones que se 
nos presentan a lo largo de nuestras 
vidas (el aprendizaje que suponen, la 
fortaleza que adquirimos, percibir los 
obstáculos como retos...), asumir los 
conflictos con los que nos tenemos 

Y sobre todo recuerda que se ha demostra-
do científicamente que el cerebro también 
necesita su dosis de ejercicio diario y es mu-
cho más adaptable de lo que en principio se 
pensaba. Ya no se admiten aquellas excusas 
relacionadas con la edad ya que hoy se sabe 
que el cerebro es similar a un "músculo", es 
decir, es trabajable y moldeable. Sólo hace 
falta un poco de esfuerzo y constancia. 

que enfrentar como parte de la rea-
lidad que nos rodea y resolverlos de 
manera óptima...

8. utilizar procedimientos que me-
joren nuestro rendimiento, como 
por ejemplo técnicas de estudio. 
Repasar y compartir información con 
otra persona, subrayar lecturas que 
nos cueste asimilar, asociar ideas 
para recordarlas mejor, construir his-
torias con conceptos o elementos que 
queramos retener, realizar imágenes 
mentales con los mismos...
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A S O C I A C I O N E S

A E N F I P A

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

En muchos casos esto se tradu-
ce en apatía, pérdida de interés 

por actividades que antes resultaban 
placenteras, baja autoestima y senti-
mientos de incapacidad.

Es por ello muy importante en pacien-
tes con Fibromialgia y Fatiga Cróni-
ca, así como en otras patologías que 
impliquen un cambio en el ritmo de 
vida, retomar aquellas actividades 
que nos reportaban placer e incluir 
otras nuevas. Aunque a corto plazo 
suponga un esfuerzo mayor realizar-
las, a largo plazo los beneficios tam-
bién serán mayores. Se producirá con 
ello una reducción del dolor, al no fo-
calizar de contínuo nuestra atención 
en él; un aumento de la autoestima, 
al darnos cuenta que somos capaces 
de continuar realizando de manera 
satisfactoria gran cantidad de activi-
dades; así como una mejora de las 
relaciones sociales. 

Es por ello que AENFIPA apuesta por 
ofrecer un abanico de actividades a 
sus socios para conseguir una mejo-
ra en su calidad de vida. Para este 
trimestre proponemos los siguientes 
programas en los que se incluyen va-
riadas actividades:

apoyo Psicosocial con terapias in-
dividuales y talleres grupales.
Rehabilitación física con Terapia
Acuática y Fisioterapia.
ocio con visita al Acuario y al Bo-
tánico, exposición de Pintura y ta-
ller de informática.
Charlas de interés "La problemá-
tica de la Fibromialgia y la Fatiga 
Crónica en el entorno familiar".

La Fibromialgia está caracte-
rizada por dolor generalizado 
crónico y fatiga intensa. Como 
toda enfermedad que cursa con 
dolor implica la renuncia de 
una serie de actividades que la 
persona realizaba antes de la 
aparición de la misma. Siempre 
que se produce una reducción 
de actividades, tanto agradables 
como desagradables, se produce 
una modificación del estado de 
ánimo, generalmente de signo 
negativo.

LA FIBROMIALGIA Y LA FATIGA CRÓNICA

PARTICIPA Y MEJORA

PaRa Más infoRMaCión

Oviedo 
Centro Social del Cristo 
C/ Burriana, 1 Bajo. CP: 33006. 

 Martes y Jueves de 12 a 13,30 h. 
 687 46 91 75.

Gijón 
Hotel de Asociaciones Sociosanitarias 
C/ Hermanos Felgueroso, 78 Bajo. 

 Martes y Jueves de 12 a 13,30 h. 
 667 77 07 78.

Mieres 
Centro de Juventudes 
C/ Doce de Octubre. 

 Jueves de 12 a 13 h. 
 667 77 07 78.
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E L A  P r I N C I P A D O

serCapaz 9

ENSAYOS CLÍNICOS
CON ENFERMOS DE ELA

En el acto actuaron como 
ponentes el doctor Jesús 

Mora y María Teresa Salas, 
neurólogo y psicóloga, respec-
tivamente, del Hospital Carlos 
III, hospital de referencia en 
nuestro país en ensayos clíni-
cos con medicación destinada 
al tratamiento para la mejora 
de la calidad de vida de los 
enfermos de ELA, ya que es el 
único en España que actual-
mente realiza un ensayo clínico 
con fármacos a doble ciego 
con personas afectadas de esta 
enfermedad.

El pasado 19 de febrero, la asociación ELa 
Principado organizó una reunión de familia-
res y enfermos de Esclerosis Lateral amio-
trófica en el Hotel aC de Gijón.

Un ensayo clínico a doble cie-
go se realiza con enfermos que 
se someten al mismo volunta-
riamente, y tanto el investiga-
dor como el paciente descono-
cen lo que éste está tomando, 
puesto que una parte del grupo 
toma el medicamento, mientras 
que la otra toma un placebo, 
con la finalidad de comparar 
los resultados.

El plazo para presentarse como 
voluntario a este estudio finali-
zó el 26 de febrero.

Anteriormente a esta ponencia 
se celebró la Asamblea Gene-
ral de Socios.

El doctor Mora informó a los asisten-
tes sobre los resultados de los ensa-
yos que se están llevando a cabo a 
nivel europeo para el tratamiento 
de la ELA, así como del próximo co-
mienzo del siguiente estudio.El Dr. Jesús Mora el día de la charla.

Algunos de los ensayos tratados
darán ha conocer sus resultados

el próximo año. 
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A P A C I

Por quinto año consecutivo, APACI Asturias 
organizó su Convivencia anual de Navidad, el 
día 13 de Diciembre de 2009, con el objetivo de 
facilitar un acercamiento entre las familias, 
que no se sientan solas ante la enfermedad de 
sus hijos, y sensibilizar a la sociedad sobre las 
necesidades de este colectivo en los distintitos 
ámbitos: educativo, familiar, psicológico y de 
alojamiento por los continuos desplazamientos 
a Madrid para las intervenciones de sus hijos. 
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algunos de los menores que acu-
den a esta jornada acaban de 

llegar de largas estancias hospitala-
rias, con lo que esta actividad supo-
ne una normalización en sus vidas, 
y por supuesto se anuncia la llega-
da de la navidad con la que tanta 
ilusión ansían nuestros pequeños. El 
lema navideño que ha querido trans-
mitir este año APACI Asturias ha sido: 
ViVE CoRaZón.

En esta ocasión el lugar elegido no 
pudo se otro que el Restaurante 
amandi de Villaviciosa. Al evento 
acudieron unas 300 personas, fami-
lias procedentes de todo el Principa-
do de Asturias y que conforman la 
gran familia de APACI, y diferentes 
representantes del mundo político, 
sanitario y social. 

Benjamín álvarez álvarez, presiden-
te de APACI Asturias inauguró el acto 
con unas palabras de ánimo y agra-
decimiento a todos los allí presentes.

A lo largo de la jornada se sortearon: 
un Balón firmado por la primera plan-
tilla de los jugadores del Real Madrid, 
que aún estando en lo más alto no se 
olvidan de nuestros pequeños, y una 
cesta de Navidad (donada por Carre-
four azabache) junto con un jamón 
de Embutidos Vallina. El dinero obte-
nido de las rifas se destinará a la reali-
zación de proyectos para los menores 
con cardiopatía infantiles. 

Contamos con la presencia de 
nuestros voluntarios, y con la ac-

C O N v I v E N C I A
A N U A L

tuación de Ronald Mcdonald, 
que hizo las delicias de los 
más pequeños.

Los niños y niñas de APACI 
recibieron una bolsa de rega-
los de APACI Asturias y tam-
bién una voluntaria de iKEa 
asturias les hizo entrega de 
un pequeño obsequio a cada 
uno/a de ellos/as. También se 
entregó un premio a la fami-
lia que más lotería de Navidad 
había vendido.

(3) Actuación Ronald McDonald. (4) Benjamín Álvarez, Presidente de APACI, hace entrega 
de la cesta a D. Luciano, Director del Centro Materno Infantil de Oviedo.

(1) Ganador de la rifa del balón del Real 
Madrid, firmado por la primera plantilla.
(2) Asistentes a la comida.

1
2

3

4
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A P A C I
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Este año contamos con la presencia de:
Dña. Gloria fernández
Directora del Instituto Asturiano de Atención 
Social a la Infancia, Familia y Adolescencia.
Dña. Paloma Gázquez
Concejal Delegada de Servicios 
Internos del Excmo. Ayuntamiento de Oviedo.
D. Daniel nieto
Representante de la Obra Social y Cultural Cajastur.
Dña. Laura Pérez
Representante del Patronato de Fundación Alimerka.
D. ulf Grane
Director de Ikea Asturias.
Dr. juan josé Díez
Jefe de Cardiología Infantil del HUCA.
Dra. julia Barreiros
Responsable del Servicio
de Cardiología Infantil del HUCA.
Dña. Dolores Blanco
Enfermera de Cardiología Infantil del HUCA.

Este año se ha podido llevar a cabo un sueño muy ne-
cesario para todas las familias, el SAF (Servicio de Alo-
jamiento Familiar), por ello desde APACI Asturias, se ha 
decidido hacer "socios de Honor" a las tres entidades 
promotoras que lo han hecho posible: obra social y 
Cultural Cajastur, fundación alimerka e ikea asturias, 
convirtiéndose de esta manera en los tres Reyes Magos 
de APACI Asturias.

Se le realizó un homenaje al Dr. juan josé Díez tomás, 
por su jubilación. Momento de gran emoción, pues los 
allí presentes le brindamos una gran ovación, reflejo del 
sentimiento de gratitud, por la generosidad, atención mé-
dica y personal prestada a todas familias durante estos 
años.

Como sorpresa final, pudimos disfrutar de un bello es-
pectáculo de fuegos artificiales, donado por Pirotecnia 
Devita s.L., gracias a la gestión realizada por nuestros 
socios "los gemelos de Quintueles (Villaviciosa)".

Ikea Asturias sigue mostrando su cara más solidaria, co-
laborando con APACI una vez más. 

Esta vez, IKEA nos ha dado la oportunidad de poder dar a 
conocer desde su sede, situada en Parque Principado, la 
labor que la Asociación viene realizando, durante estos 5 
primeros años, para las familias asturianas en el seno de 
las cuales convive algún menor con cardiopatía. 

Familias de la Asociación han realizado esta labor, que 
se ha llevado a cabo mediante la distribución de dípticos 
informativos y mediante la transmisión directa de las fa-
milias allí presentes a los visitantes interesados que han 
acudido a IKEA Asturias durante los días 17, 18, 19 y 20 
de Diciembre de 2009.

Además, se han podido recaudar fondos para la reali-
zación de proyectos y actividades, destinadas a nuestros 
niños y niñas, gracias al sorteo de una cesta de Navidad 
donada por IKEA Asturias.

Por ello, nuestro más sincero agradecimiento a todos los 
que de alguna manera os habéis interesado y colaborado 
con APACI durante estos cuatro días y también a nuestros 
voluntarios, que han estado ayudándonos una vez más. 
Y, por supuesto, nuestro reiterado agradecimiento a IKEA 
por brindarnos esta oportunidad y por su colaboración. 
Ikea Asturias es una gran familia y nos han hecho sentir 
como un miembro más.

Nadie fue agraciado en el sorteo de la cesta donada por 
IKEA Asturias, por lo que los miembros de APACI deci-
dieron entregársela al Materno Infantil, para los niños y 
niñas allí alojados. La entrega se realizó el día 5 de Enero 
de 2010, a las 13.00 horas, en el Centro Materno Infantil 
de Oviedo.

APACI EN IKEA ASTURIAS

Socias de APACI en el stand de APACI en IKEA.

Gloria Fernández, Directora del Instituto Asturiano de 
Atención Social a la Infancia, Familia y Adolescencia.
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A S O C I A C I O N E S

A C C u - A S T u r I A S

Dentro de los fines estatua-
rios de ACCU-Asturias se 

encuentra el fomentar y esti-
mular la investigación sobre 
la causa y tratamiento de las 
E.I.I.. Teniendo como referen-
te esta obligación estatutaria 
y desde que los investigadores 
nos comunicaron el significati-
vo descubrimiento de un nuevo 
concepto de célula madre, las 
células madre uterinas, que pro-
ceden del útero de la mujer en 
edad fértil, y de su importante 
potencial terapéutico hemos es-
tado informando y divulgándo-
lo, tanto con la organización de 
charlas como incorporándonos 
a una plataforma ciudadana 
que se constituyó en apoyo a la 
continuidad de la investigación 
con este tipo de células.

Este movimiento ciudadano se 
ha consolidado convirtiéndose, 
el pasado miércoles 17 de fe-

brero, en Fundación mediante 
documento notarial. La Funda-
ción para la Investigación con 
células madre uterinas, FICEMU 
se constituye con el objetivo 
principal de promover y garan-
tizar el desarrollo de las investi-
gaciones científicas relativas al 
descubrimiento de las Células 
Madre uterinas o de Miome-
trio, también conocidas como 
HAMPs, así como garantizar su 
aplicación al tratamiento de las 
distintas enfermedades crónicas 
y degenerativas o cualquier otra, 
que puedan verse beneficiadas 
con el desarrollo del descubri-
miento de estas células. 

En resumen el objetivo principal 
que persigue la Fundación es 
obtener los recursos necesarios 
para comprobar el potencial 
terapéutico de estas células en 
el tratamiento de enfermedades 
hasta ahora huérfanas como 

NACE FICEMU FUNDACIÓN PARA LA INvESTIGACIÓN
CON CéLULAS MADRE UTERINAS

Acto de creación de FICEMU ante notario, el 17 de febrero.

son: el Alzheimer, el Parkinson, la Artritis Reu-
matoide, la Artrosis, la Diabetes del Adulto, las 
Metástasis Tumorales, la Esclerosis Múltiple, la 
Esclerosis Lateral Amiotrófica, la Enfermedad 
de Crohn, la Colitis ulcerosa el Lupus, la Es-
pondilitis Anquilopoiética, el Ictus cerebral en 
definitiva todas aquellas enfermedades cróni-
cas, degenerativas o cualquier otra.

Su Patronato fundacional está constituido por 
diferentes asociaciones de pacientes y repre-
sentantes de otras entidades asociativas y agen-
tes sociales del Principado de Asturias aparte de 
ciudadanos responsables. 

Forman parte de este patronato conjuntamen-
te con ACCU-Asturias otras asociaciones de 
pacientes estás son: Asociación Lúpicos de 
Asturias, Asociación Espondilíticos Asturianos, 
ELA Principado (Esclerosis Lateral Amiotrófica), 
Asociación Parkinson Asturias. 

Para el control científico de las investigaciones 
que se financien, a través de FICEMU, existe un 
Comité Científico Asesor que está dirigido por el 
Dr. Francisco Vizoso al que le acompañan, en-
tre otros, personas muy conocidas por nosotros 
como son el Dr. Salvador Peña, el presidente y la 
vicepresidenta de GETECU el Dr. Hinojosa del 
Val y la Dra. Cristina Saro respectivamente.

Desde ACCU-Asturias y teniendo en cuenta to-
dos estos acontecimientos queremos invitarte 
a que hagas de correo transmisor de la crea-
ción de FICEMU para conseguir, entre todos, 
los recursos necesarios para continuar con la 
investigación tan necesaria para el colectivo de 
enfermedades carentes de cura. Si quieres co-
laborar con FICEMU o necesitas más informa-
ción, puedes ponerte en contacto a través 
del teléfono 985 091 237.
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Como todos los años, el pasado 
domingo 21 de marzo celebra-

mos la XXXIV Asamblea Regional de 
Hemofilia. Hacia las 11,30 de la 
mañana dió comienzo el encuentro 
con el consabido saludo del presi-
dente, Fernando Dopazo, a conti-
nuación procedimos a la lectura del 
acta de la Asamblea anterior a cargo 
de nuestro Secretario, César Gonzá-
lez que en esta ocasión se despidió 
del cargo después de muchos años 
como miembro de Junta Directiva. A 
continuación, le tocó el turno a nues-
tro Tesorero Miguel Mateos que in-
formó a los presentes sobre las cuen-
tas del ejercicio anterior. Y ya sin más 
preámbulos, el Presidente tomó la 
palabra de nuevo para informar a su 
colectivo de todas aquellas acciones 
y actividades llevadas a cabo en el 
2009 y que deben ser conocidas por 
los socios de Ahemas.

A las 13,30 horas aproximadamente 
finalizó la XXXiV asamblea Regional 

y nos dirigimos al Restaurante La Gru-
ta para celebrar nuestra Comida de 
Hermandad. Este año, contamos con 
la asistencia de personal médico entre 
ellos, la Dra. Pinto Jefa del Servicio 
de Hematología del Hospital General 

XXXIv ASAMBLEA REGIONAL DE HEMOFILIA

hasta hace unos meses y que a raíz 
de su jubilación, la entidad ha que-
rido rendirle un pequeño homenaje 
por sus años de trabajo y dedicación 
hacia nuestro colectivo hemofílico.

Al término de la comida, Fernando 
Dopazo le hizo entrega de un ramo 

Este año, contamos con 
la asistencia de personal 
médico entre ellos, la 
Dra. Pinto Jefa del Ser-
vicio de Hematología del 
Hospital General, la enti-
dad ha querido rendirle 
un pequeño homenaje 
por sus años de trabajo y 
dedicación hacia nuestro 
colectivo hemofílico.

F1  Tres históricos de hemofilia en Asturias Gerardo Glez., Germán Corchado y Virgilio Fernández. 
F2  Fernándo Dopazo y Jose Quiñones nuevo Secretario en sustitución de Cesar González.
F3  Fernando hace entrega de una placa por su años de trabajo y dedicación a 
      hemofilia desde el Servicio de Hematología.

1 2 3

de flores y de una placa conmemo-
rativa para que pueda acordarse de 
nosotros con cariño.

Queremos también agradecer a Ca-
jastuR su colaboración y apoyo a la 
hora de celebrar este acto.

Pili y Conchi enfermeras del Servicio de 
Hemotología junto a las Dras. Inmaculada 
Soto y Carmen Pinto.
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Este evento supone un punto de en-
cuentro para las familias con FQ 

y también con las personas -profesio-
nales, colaboradores, amigos, miem-
bros de diversas asociaciones y enti-
dades- que año tras año nos apoyan 
con su colaboración y presencia.

Este año supuso además la puesta 
de manifiesto del homenaje a Dña. 
María josé Díaz isla, con la entrega 
de una placa conmemorativa por su 
importante trayectoria como presi-
denta de nuestra entidad durante 
10 años. Asimismo se hizo entrega 

El pasado miércoles 10 de febrero 
tuvo lugar una charla-coloquio 

en el Club de Prensa del Diario La 
Nueva España, organizada ésta por 
nuestra asociación. En el acto estu-
vieron presentes los doctores Car-
los Bousoño (digestivo) y ángeles 
de Miguel (neumología) -ambos de 
la Unidad de Fibrosis Quística del 
Hospital Universitario Central de 

LA ASOCIACIÓN CELEBRA LA XII CENA BENéFICA

del Pin de oro a la trabajadora so-
cial Dña. tamara alcorta, que ha 
desarrollado una excelente gestión 
durante estos años.

Este encuentro anual ofrece la posibi-
lidad de difundir la enfermedad y las 
actividades de la asociación, agra-
decer a todos cuantos colaboran de 
cualquiera de las maneras, recaudar 
fondos y favorecer el encuentro de 
todos los implicados en un contexto 
de distensión y ocio.

El pasado 27 de noviembre de 2009 se ce-
lebró la 12ª Cena benéfica de la Asocia-
ción Asturiana de Fibrosis Quística, a la 
que acudieron más de 400 personas. 

LA FIBROSIS QUÍSTICA EN EL CLUB DE 
PRENSA DEL DIARIO LA NUEvA ESPAÑA

Asturias- así como el doctor alicer 
Coto, del departamento de genéti-
ca. Como representante de nuestra 
asociación contamos con la presen-
cia de su Tesorero Manuel Ramos, 
quien introdujo los temas a tratar: 
implantación del cribado neonatal; 
beneficios de la utilización del e-
flow; avances en estudios genéticos 
en fibrosis quística.

Tanto la Doctora de Miguel como el 
Doctor Bousoño pusieron de mani-
fiesto la importancia de implantar en 
Asturias el cribado neonatal, dadas 
las ventajas que esto supone, ya que 
puede contribuir a atenuar la seve-
ridad de la enfermedad. Se justificó 
asimismo la ventaja del nebulizador 
e-flow por la rapidez de su funciona-
miento. Por su parte el Doctor Elicer 
Coto explicó qué es genéticamente 
la fibrosis quística, su transmisión, in-
cidencia en la población, incidencia 
por pareja de portadores, etc...

La charla finalizó con una tertulia y el 
agradecimiento a todos los asistentes 
y ponentes.

Se puso de manifiesto la importancia 
de implantar en Asturias el cribado 
neonatal, dadas las ventajas que esto 
supone, ya que puede contribuir a ate-
nuar la severidad de la enfermedad. 

Ponentes del Club de Prensa.

Más de 400 personas asistieron a la cena benéfica.
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Las características clínicas e inmu-
nológicas de los pacientes diag-

nosticados de Lupus Eritematoso 
Sistémico (LES) en Asturias fueron 
publicadas por primera vez en el año 
2006*. 

Esta publicación fue resultado de un 
análisis de una base de datos que in-
cluía virtualmente a todos los pacien-
tes con un diagnóstico de LES a finales 
del 2003. Todos los pacientes inclui-
dos cumplimentaban los criterios del 
American Collegue of Rheumatology 
(ACR). En el verano del 2006 se creó, 
en el Hospital Universitario Central de 
Asturias, una unidad especializada en 
Lupus y otras enfermedades autoin-

munes sistémicas. En el presente tra-
bajo se estudian posibles cambios en 
cuanto a prevalencia de la enfermedad 
y en el perfil clínico-inmunológico de 
los pacientes. Encontramos un incre-
mento significativo de la prevalencia 
por cada 100.000 habitantes que va 
desde 31,66 (IC 95%: 28,30 - 35,03) 
en Diciembre de 2003 a 43,96 (IC 
95%: 40,01 - 47,90) en Diciembre de 
2008 (p<0.001). No se encontraron 
cambios significativos en la relación 
sexo femenino / sexo masculino (7:1) 
ni en el perfil clínico-inmunológico; 
siendo la artritis el criterio clínico más 
frecuente (73,6% vs. 74,2%) y la afec-
tación neurológica el menos frecuente 
(6,6% vs. 8,0%). Tampoco se encon-

traron diferencias significativas en 
las proporciones de lupus pediátrico 
(<15 años de edad, 3,6% vs. 3,1%), 
entre adultos jóvenes (15-49 años, 
71,3% vs. 72,0%) ni en el lupus de 
comienzo tardío ( 50 años, 25,1% 
vs. 24,9%). Consideramos que este 
aumento significativo de la prevalen-
cia registrada puede atribuírsele, al 
menos en parte, a la existencia y el 
trabajo de una unidad especializada 
en lupus en la región.

UNIDAD DE LUPUS Y OTRAS ENFERMEDADES AUTOINMUNES SISTéMICAS 
Y AUMENTO DE LA PREvALENCIA DEL LUPUS REGISTRADA EN ASTURIAS

Autores: Gómez J, Mozo L, Caminal L, Trapiella L, Gallego M, Fidalgo I, Díaz JB, Gutiérrez C.

*Gómez J, Suárez A, López P, Mozo L, 
Díaz JB, Gutiérrez C. Systemic lupus 
erythematosus in Asturias, Spain: clinical 
and serologic features. Medicine (Balti-
more) 2006, 85(3):157-68.
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La Terapia Ocupacional es una 
disciplina sociosanitaria que eva-

lúa la capacidad de la persona para 
desempeñar las actividades de la vida 
cotidiana e interviene cuando dicha 
capacidad está en riesgo o dañada 
por cualquier causa. El terapeuta 
ocupacional utiliza la actividad con 
propósito y el entorno para ayudar a 
la persona a adquirir el conocimien-
to, las destrezas y actitudes necesarias 
para desarrollar las tareas cotidianas 
requeridas y conseguir el máximo de 
autonomía e integración. 

La labor del terapeuta en este caso 
constará de realizar una valoración 
individualizada de cada usuario del 
centro utilizando instrumentos de 
valoración estandarizados como la 
escala Barthel para medir el gra-
do de independencia en las activi-

dades básica de la vida diaria y el 
índice Lawton para medir el grado 
de independencia en las activida-
des instrumentales de la vida diaria 
y otras escalas no estandarizadas en 
los que se recogen aspectos más es-
pecíficos que ayudan a conocer más 
detalles para completar la valoración 
ya que especifican los componentes 
de ejecución (motores, sensoriales y 
perceptivos, cognitivos, psicológicos 
y sociales) afectados que interfieren 
en la realización de las actividades 
de la vida diaria.

De esta valoración se identifican las 
capacidades en riesgo o dañadas y 
por tanto aquellas personas suscepti-
bles de tratamiento desde la Terapia 
Ocupacional para así, poder plan-
tear unos objetivos del tratamiento 
que se esperan conseguir a corto y a 
largo plazo para, de ahí, elegir acti-
vidades propositivas para la persona 

EN EL DAÑO CEREBRAL ADQUIRIDO
A la hora de enfocar el trabajo en 
este recurso hay que tener en cuenta 
que el daño cerebral adquirido y sus 
consecuencias afectan a la globali-
dad de la persona, por lo que es in-
dispensable llevar a cabo un trabajo 
interdisciplinar en el que todos los 
profesionales del centro que tengan 
relación con el paciente pongan en 
común sus objetivos y sus experien-
cias con él, para tratar de abarcar 
la totalidad de la persona y realizar 
un trabajo efectivo en el que todos 
trabajemos desde nuestra disciplina 
para conseguir una meta común. 

TERAPIA OCUPACIONAL

que ayuden a alcanzar los objetivos 
marcados.

Se ha de realizar un seguimiento con 
repetición de las valoraciones para 
poder determinar si se cumplen los 
objetivos y por tanto el tratamiento es 
eficaz, o por el contrario si se debe 
variar el enfoque del tratamiento.

Con todo ello, el objetivo global 
del tratamiento desde la terapia 
ocupacional será conseguir en la 
medida de lo posible, la máxima 
independencia de la persona en las 
actividades de la vida diaria.

Para conseguir los objetivos marca-
dos, se realizan actividades encamina-
das a mejorar, fomentar y/o mantener 
capacidades y/o compensar median-
te productos de apoyo y adaptaciones 
del entorno aquellas capacidades que 
no se espera recuperar.

Usuarios en un taller de escritura.
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En dicha reunión se presentaron, 
por parte de Julio Menéndez Me-

néndez, tesorero de la asociación, el 
estado de cuentas del pasado año 
2009, y la previsión de presupuesto 
para el presente 2010. Seguidamen-
te, Rogelio García Suárez presidente 
de ALCER ASTURIAS, centró su inter-
vención en las actividades desarro-
lladas en 2009 y las previstas para 
este año, reseñando la importancia 
de aquellas orientadas a la sensibili-
zación de la población general, par-
ticularmente jóvenes mayores de 18 
años, ante la donación de órganos 
y sangre. En su intervención, ade-
más, hizo especial referencia a las 
nuevas modalidades de trasplante 
en vivo (entre familiares y donación 
cruzada) surgidas en España en los 

últimos años, y expuso al auditorio la 
postura que ha de tomar la asocia-
ción en defensa de la legalidad y la 
rigurosidad en el proceso. Asimismo, 
reiteró la necesidad de descentrali-
zación de la consulta de trasplantes 
de Oviedo, con la derivación de pa-
cientes a los distintos hospitales de la 
región, a fin de solucionar la satura-
ción que este servicio soporta en la 
actualidad.

Dentro de las actividades previstas 
para el presente año, cabe destacar 
la celebración de la carrera popu-
lar de 10 Km. "i Memorial josé Luis 
Martínez areces", que tendrá lugar 
en Sama de Langreo el próximo día 
28 de marzo, a partir de las 11 ho-
ras, evento que quiere rendir home-

naje póstumo al anterior presidente 
de nuestra asociación, por su esfuer-
zo, empeño y dedicación para la me-
jora de las condiciones del colectivo 
de enfermos renales en Asturias.

Se cerró la asamblea con la entrega 
del Pin de Plata de alcer asturias a D. 
josé Vega, representante de la Obra 
Social de Cajastur, en agradecimien-
to por el apoyo dado a la asociación 
para el desarrollo de sus actividades.

Tras la reunión, los presentes pudie-
ron disfrutar, como en años anterio-
res, de una comida de confraterni-
zación celebrada en el Restaurante 
Sidrería Latores de Oviedo, la cual 
fue amenizada por el sorteo de pe-
queños obsequios. 

A S O C I A C I O N E S
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El domingo 28 de febrero se celebró en el salón de actos del Hospital 
Universitario Central de Asturias (HUCA), la Asamblea anual General 
de Socios de ALCER ASTURIAS, con la presencia de 200 asistentes.

M. Camino Gontán Menéndez. Vocal de la junta Directiva de aLCER astuRias



ObjetivOs
Analizar la información que tienen, 
y aclarar dudas de forma colectiva.
Motivar la profundización y discu-
sión sobre el tema tratado.
Fomentar la participación, y la ob-
tención de información.
Obtener los primeros resultados tras 
la primera sesión y toma de contac-
to de los alumnos con el tema. 
Hacerles pensar sobre todo lo que 
han escuchado, de forma que ten-
gan que ubicarse, aunque sea de 
forma imaginaria, en la situación 
que se les plantea.
Ayudar a la evaluación continua, 
ya que la actividad se encuentra en 
un punto intermedio entre ambas 
sesiones, cuando ya disponen a su 
alcance de mayor información.

En líneas generales, tras el aná-
lisis de los datos, a través de un 
programa estadístico llamado 
SPSS, y el contraste de hipótesis, 
podemos apreciar una mejoría 
en todos los cursos, y un mayor 
manejo de términos relacionados 
con la discapacidad por parte de 
los alumnos de los diversos centros 
educativos.

A S O C I A C I O N E S
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son ya casi diez años los que uma lleva trabajando su Cam-
paña Escolar "Educar en la Diversidad" en los diferentes iEs 
(institutos de Educación secundaria) de Gijón, acercando la 
problemática de la discapacidad física y orgánica a todos los 
alumnos de 1º de la Eso de los centros en los que se impar-
te, impulsando, sin duda alguna, el fomento de actitudes de 
respeto, aceptación y tolerancia.

Por Mª. Dolores santos Castro

“educar en la 
diversidad”

El grado de satisfacción detectado 
tanto por el alumnado como por 

los profesores es alto, ello se des-
prende de los resultados de los pre-
test y postest que se les pasan. Ha 
de tenerse en cuenta que el resultado 
de nuestras intervenciones se ha de 
valorar a largo plazo. 

La evaluación se realiza a través de 
la implementación de un cuestionario 
que nos permite establecer una línea 
base y evaluar cuáles son sus conoci-
mientos respecto a la discapacidad. 

Hipótesis de partida
Antes de la intervención, los alum-
nos de 1º de la E.S.O tenían menor 
información sobre los términos con-
cernientes a la discapacidad que 
después de la Intervención.
Antes de la intervención, los alum-
nos de 1º de la ESO tenían me-
nor información sobre las causas y 
las problemáticas derivadas de la 
discapacidad que después de la 
intervención.
Antes de la intervención, los alumnos 
de 1º de la ESO mostraban menor 
empatía, tolerancia y cooperación 
con las personas con discapacidad 
que después de la intervención.

La campaña está patrocinada por CAJAS-
TUR, Consejería de Bienestar Social y Vi-
vienda, Patronato Deportivo Municipal y 
La Agencia Local de Promoción Económica 
y Empleo de Gijón.

Hemos incrementado el nivel de co-
nocimientos que los alumnos tienen 
sobre las causas y problemáticas 
asociadas a la discapacidad, y ellos 
mismos han aportado propuestas 
para construir una ciudad accesible 
libre de obstáculos y donde todos 
podamos transitar libremente.

Destacar muy positivamente la re-
lación entre los alumnos con y sin 
discapacidad, producto de la interio-
rización de una educación basada 
en la tolerancia, la solidaridad y la 
igualdad de oportunidades.

cOnclusiOnes
una vez analizados los resulta-
dos destacamos:
Como norma general los alum-
nos de 1º de la ESO que partici-
pan en el programa han aumen-
tado sus conocimientos acerca 
de la discapacidad y sus términos 
afines.
La mayoría de los alumnos al 
final de la intervención cono-
cen algunas de las causas y las 
problemáticas asociadas a la 
discapacidad.
Un porcentaje amplio de alum-
nos, después de las sesiones, 
muestran mejores actitudes (em-
patía, tolerancia y cooperación).
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Pretest

49.7%

73.6%

39.9%

Postest

73.7%

89.7%

S.I

Pretest

53.3%

51.57%

53.7%

Postest

82.2%

79.6%

S.I

Pretest

65.2%

55.8%

48%

Postest

74.8%

80.1%

S.I 

Pretest

54.5%

59.5%

62.5%

Postest

74.6%

84.4%

S.I

Pretest

59.6%

56.5%

61.5%

Postest

68.9%

78.9%

S.I

Pretest

-

55.14%

-

Postest

-

75.58%

-

ConoCiMiEntos DE Los aLuMnos/as soBRE EL tEMa DE La DisCaPaCiDaD

1º A 1º B 1º C 1º D 1º E 1º F

Pretest

68.8%

68.2%

52.6%

Postest

70.6%

100%

S.I

Pretest

47.8%

65%

62.5%

Postest

68.2%

68.8%

S.I

Pretest

47.6%

38.1%

68.8%

Postest

83.3%

63.6%

S.I

Pretest

40%

57.9%

70.6%

Postest

55.6%

81%

S.I

Pretest

66.7%

35%

84.2%

Postest

81.8%

70%

S.I

Pretest

-

57.1%

-

Causas QuE PRoVoCan DisCaPaCiDaD

1º A 1º B 1º C 1º D 1º E 1º F
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31.3%

86.4%

47.4%

Postest

58.8%
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S.I
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47.8%

50%
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S.I
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18.8%
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86.9%

S.I
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30%

57.9%

35.3%
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83.3%

95.2%

S.I

Pretest

23.8%

40%

52.6%
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59.1%
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S.I

Pretest

-

57.1%

-
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-

92.9%

-
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100%
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60.9%

70%

75%

Postest

77.2%

87.5%

S.I

Pretest

61.9%

76.2%

50%

Postest

74.8%

90.9%

S.I

Pretest

35%

84.2%

35.3%

Postest

88.9%

85.7%

S.I

Pretest

52.4%

75%

36.8

Postest

72.7%

90%

S.I

Pretest

-

71.4%

-

Postest

-

100%

-

RELaCión EntRE Los aLuMnos/as Con y sin DisCaPaCiDaD

1º A 1º B 1º C 1º D 1º E 1º F

REsuLtaDo DE Las intERVEnCionEs

Postest

-

57.1%

-

PRoBLEMátiCas QuE PRoDuCEn DisCaPaCiDaD

*Resultados IES Padre Feijoo (2008-2009) *Resultados IES Montevil (2008-2009) *Resultados IES Feijoo (2009-2010). s.i (sin implementar).
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Cocemfe-Asturias, como es sabi-
do, aglutina a 23 asociaciones 

de personas con discapacidad física 
y orgánica, de las cuales, al menos 
siete representan a personas afec-
tadas de enfermedades con la con-
sideración de raras, minoritarias, 
huérfanas o poco frecuentes, como, 
la Hemofilia, la Esclerosis Lateral 
Amiotrófica, la Neurofibromatosis, 
las enfermedades Neuromusculares, 
la Corea Huntington la Ataxia y la 
Fibrosis Quística. Todas ellas forman 
parte de las más de siete mil enfer-
medades de baja prevalencia cono-
cidas hasta el momento, ya que se-
gún afirman los expertos las cifras de 
diagnóstico se multiplicarían por cin-
co si estuvieran bien diagnosticadas 
y existiera un mayor conocimiento de 
estas enfermedades entre los faculta-
tivos y la población.

El Día de las Enfermedades Raras 
se celebró por primera vez el 29 de 
febrero de 2008, un año bisiesto, y 
parecía oportuna la fecha, ya que se 
trataba de un día "raro". A partir de 
entonces se celebra siempre el 28, y 
cada cuatro años, el 29. 

Desde el primer año se contó con 
el apoyo de los medios de comu-
nicación de nuestra región, que se 
volcaron en difundir la labor de las 
asociaciones y los testimonios de las 
personas afectadas por estas patolo-
gías. Es evidente la importancia que 

 aras
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LOS GLOBOS DE LA SOLIDARIDAD

tienen estos actos públicos para di-
fundir entre la sociedad la existencia 
de estas enfermedades, pues está 
demostrado que las enfermedades 
más conocidas, también reciben más 
atención a la hora de financiar las 
investigaciones para combatirlas.

El 28 de febrero, coincidiendo con la celebración del DÍa MunDiaL DE Las EnfERMEDaDEs RaRas, 
cuyo denominador común es ser consideradas, por su baja incidencia en la población (5 casos por 
10.000 habitantes) como raras, minoritarias, huérfanas o poco frecuentes, varias asociaciones 
federadas a Cocemfe asturias llevaron a cabo diversos actos en los que colaboró nuestra Confe-
deración, la agencia asturiana para la Discapacidad y el ayuntamiento de Gijón, actividades que 
culminarían con una suelta de globos en el Paseo de Begoña de Gijón, donde se dieron cita en 
una soleada mañana de domingo más de un centenar de personas, entre socios, directivos de las 
entidades y personas anónimas, que con su presencia quisieron arropar y mostrar que las personas 
afectadas por esas enfermedades no están solas. En otras páginas de esta revista, dos de las aso-
ciaciones participantes os relatan con detalle los pormenores de la jornada.
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Mónica oviedo, Vicepresidenta de Cocemfe- 
Asturias, reivindicó durante el acto la creación de 
un censo de enfermedades y enfermos, que con-
tribuya a compartir y hacer circular la información 
de que se dispone acerca de esta problemática. 

Los pacientes carecen de centros de referencia, y 
se quejan además de que sus dolencias no están 
cubiertas por la Seguridad Social. Los afectados 
por una ER manifiestan el deseo de que exista una 
"atención integral", que coordine la planificación 
de la atención continuada, tanto para el enfermo 
como para la familia, y que ayude a esta última a 
evaluar las necesidades que tienen.

Otra necesidad descrita por las familias como 
muy importante, atañe a los problemas emocio-
nales derivados de estas patologías, debido a que 
se sienten aislados y discriminados, incluso por 
el sistema sanitario, ya que existe bastante des-
conocimiento sobre la cuestión, incluso entre los 
profesionales médicos, que han manifestado la 
inseguridad que sienten al afrontar el tratamiento 
de los problemas cotidianos de estos pacientes.

Las principales instituciones especializadas en nuestro país son el 
Centro de Referencia Estatal de Enfermedades Raras de Burgos, 
el Instituto de Investigación de Enfermedades Raras y la Federa-
ción Española de Enfermedades Raras.

también hemos de recomendar las siguientes páginas webs: 
http://www.imserso.es, http://www.feder.org, http://iier.isciii.
es, http://www.eurordis.org/es (Eurordis) y www.orpha.net.  

Mónica Oviedo solicitó la creación de un censo de enfermedades y enfermos. 

La Asociación Asturiana de Ataxias 
“Covadonga” participó, al igual que 
en años anteriores, en todos los ac-
tos programados para el día de las 
Enfermedades Raras 2010, que se 
celebra el 28 de febrero.

El 26 de febrero, es decir con ante-
rioridad a esta fecha, los medios de 
comunicación, tanto prensa como 
radio y televisión, dieron una amplia 
información sobre las actividades a 
llevar a cabo por las asociaciones y 
entrevistaron a varias personas afec-
tadas.
 
Nuestra asociación formó parte, jun-
to con otras, de una Mesa Informati-
va en el Centro de Salud "Puerta de 

la Villa", donde pudimos advertir el 
interés de la gente por saber más de 
estas desconocidas patologías.

En la tarde del 26 de febrero tuvo lu-
gar un animado coloquio en la sede 
de la Asociación de Enfermos Mus-
culares del Principado de Asturias, 
ASEMPA, que fue retransmitido en 
directo por la Televisión del Principa-
do de Asturias, el resultó agradable 
e interesante, gracias, sobre todo, 
al interés que puso la presentadora 
Rosa ¡GRACIAS ROSA! 

Para finalizar, el 28 de febrero se 
realizó una suelta de globos en el 
Paseo de Begoña. Nos acompañó 
el tiempo y, aunque la afluencia de 

público no fue muy alta, sí que fue 
suficiente para que los afectados nos 
sintiéramos arropados y merecedo-
res de interés.

En resumen, fueron unas experien-
cias muy positivas para nosotros, 
pues sentimos que, poco a poco, nos 
vamos dando a conocer; o sea "LA-
DRAN, LUEGO CABALGAMOS".

Se requiere un censo de enfermedades 
y enfermos, que contribuya a compartir 
y hacer circular la información de que se 
dispone acerca de esta problemática.

Los pacientes carecen de centros de re-
ferencia, y se quejan además de que sus 
dolencias no están cubiertas por la Segu-
ridad Social. 

Más apoyo para combatir los problemas 
emocionales derivados de estas patologías, 
debido a que se sienten aislados y discrimi-
nados, incluso por el sistema sanitario.

NECESIDADES Y REIVINDICACIONES DEL COLECTIVO

ASOCIACIÓN ASTURIANA DE ATAXIAS
“COVADONGA”

LA ASOCIACIÓN ASTURIANA DE ATAXIAS 
EN EL DÍA MUNDIAL DE LAS ENFERMEDADES RARAS
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En Asturias nos sumamos a la iniciativa de la Orga-
nización Europea de Enfermedades Raras (EUROR-

DIS) y de la Federación Española de Enfermedades Raras 
(FEDER) que buscan mejorar la calidad de vida de las 
personas que padecen una enfermedad rara.

La Asociación de Enfermos Neuromusculares del Princi-
pado de Asturias, ASEMPA, es el tercer año que celebra 
el día, ya en 2008 el Día Europeo. En esta ocasión pedi-
mos la colaboración de COCEMFE-Asturias y a la Agen-
cia Asturiana para la discapacidad. También estuvieron 
presentes otras asociaciones afectadas por alguna de 
estas enfermedades, en especial agradecer el apoyo de 
ATAXIA, ELA, NEUROFIBROMATOSIS, AADEM, COREA 
HUNTINGTON, ACCU, FIBROSIS QUÍSTICA, ASPERGER, 
entre otras.

A lo largo de la semana se divulgaron los actos  pro-
gramados en los medios de comunicación: entrevistas en 

la radio, una mesa redonda de debate con otras aso-
ciaciones más una intervención en directo desde nuestra 
sede en la Televisión del Principado de Asturias "Conexión 
Asturias" donde expusimos nuestra problemática junto 
con otros afectados.

El viernes 26 de febrero, se instalaron mesas informativas 
en el Centro de Salud Puerta la Villa Gijón, el HUCA y 
Maternidad de Oviedo.

El domingo 28 de febrero, se realizó la lectura del mani-
fiesto de las Enfermedades Raras por parte las asociaciones 
presentes y una suelta de globos en el paseo de Begoña, 
Gijón, para visualizar la unión de las diversas patologías.

El acto ha tenido una alta repercusión en los medios de 
comunicación y ha supuesto un gran apoyo moral para 
nuestras asociaciones el haber contado con el apoyo de 
Mónica oviedo vicepresidenta de COCEMFE-Asturias, 
Maria Luisa sánchez Directora de Servicios Sanitarios 
del Principado de Asturias, javier antuña Director de la 
Agencia Asturiana para la discapacidad y Pilar Pintos 
Concejala de Participación Ciudadana del Ayuntamiento 
de Gijón.

Sabemos lo que queremos:  "LAS ER UNA PRIORIDAD SOCIAL Y SANITARIA" 
dentro del periodo 2008-2011dentro del periodo 2008-2011

El pasado 28 de febrero de 2010 se celebró el Día 
Mundial de las Enfermedades Raras aunque la fe-
cha elegida para este día es el 29 del mismo mes 
(día especial, sólo sucede cada 4 años).

La TPA dedicó parte de su programa "Conexión Asturias" a informar sobre
los actos de Día Mundial de las Enfermedades raras.



La suelta de globos se realizó en el Paseo de Begoña (Gijón).

Hablamos de que nuestras enfermedades son 
crónicas, progresivas y degenerativas. En algunos 
casos ponen en peligro nuestra vida y, algunas 
cursan con dolor. La mayoría de nosotros termi-
namos, a medida que va avanzando la enferme-
dad, en una silla de ruedas para desplazarnos, 
lo cuál también hace que tengamos que adaptar 
nuestras viviendas y nuestras vidas planteando 

Sabemos lo que queremos:  "LAS ER UNA PRIORIDAD SOCIAL Y SANITARIA" 

En la actualidad varios socios de ASEMPA estamos recibiendo re-
habilitación en el Centro de atención integral para personas con 
discapacidad física gravemente afectadas en Gijón a través del 
programa Mejora de Cocemfe-asturias. Hemos aprovechado para 
solicitar al Principado de Asturias un centro de referencia y su geren-
te nos ha contestado que no sería muy difícil su acogida en el nuevo 
hospital de Asturias, esperemos puedan trabajar en el asunto.

Según el Señor josé Ramón Quirós, Consejero de Salud del Prin-
cipado de Asturias, se abrirán los centros de salud en horario de 
mañana y tarde. Por las tardes atenderían nuestra solicitud de 
rehabilitación. Son sus palabras y es el futuro, de momento nos 
atiende COCEMFE-Asturias.

Baudi fernández y Beatriz Vázquez (asEMPa)

Registros de afectados.

Protocolos de actuación adecuados 
para un Diagnóstico Precoz.

Enfoque multidisciplinar de la enfermedad (atender 
alteraciones asociadas a la patología y coordinar el 
seguimiento del paciente: trabajador social, nutri-
cionista, terapeuta ocupacional, entre otros profe-
sionales socio-sanitarios).

ayudas y mejora de las ayudas técnicas para 
una mayor integración social.

Contar con la opinión de las asociaciones 
de pacientes.

identificar el mapa de derivación para facilitar la 
ruta de actuación a las familias (trabajo coordinado 
y en Red para evitar desplazamientos)

impulso a la investigación para este tipo 
de enfermedades.

aprobar el Decálogo nacional sobre Centros, servi-
cios y unidades de Referencia para las Enfermeda-
des Raras. sin olvidar de dar apoyo a lo ya existente 
Centro de investigación Biomédica en red de Enfer-
medades Raras "Cïberer"

Estas enfermedades afectan a más de 3.000.000 
de personas en nuestro país. Se sabe que son en-
tre 6.000 y 8.000 las enfermedades consideradas 
raras. Un 75% de los afectados son niños.

bien a qué sitios vamos a ir para que no tenga-
mos demasiadas barreras arquitectónicas.

Estas enfermedades afectan a más de 3.000.000 
de personas en nuestro país. Se sabe que son en-
tre 6.000 y 8.000 las enfermedades considera-
das raras. Un 75% de los afectados son niños. La 
distrofia muscular de Duchenne es la más cruel 
ya que comienza cuando apenas tienen dos años, 
llegan a tener varias intervenciones tanto en los 
pies como en la espalda y, por norma general, a 
los ocho años ya necesitan una silla de ruedas. 
Alrededor de los dieciocho años ya necesitan de 
un respirador.

ES POR ESO qUE REIVINDICAMOS:

serCapaz 23



ner en cuenta que siempre estamos sujetos a posibles 
variaciones de plazos. En cuanto a los cambios que 
se producirán, siempre hemos defendido que el Plan 
debe suponer un plus en las políticas de discapacidad 
con respecto a la actual regulación normativa, es de-
cir, debe de permitir implementar instrumentos que 
garanticen el cumplimiento de la actual normativa en 
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DiRECtoR DE La AGEnCIA ASturIAnA
   PArA lA DISCAPACIDAD

A C T u A L

E N T r E V I S T A

jaViER 
antuÑa 

P. ¿Podría adelantarnos una fecha aproximada en la que el Plan 
Asturiano de Accesibilidad estará plenamente implementado y 
que cambios se producirán a partir de su puesta en marcha? 
Esperamos que a mediados de abril ya esté definitivamente 
redactado, y antes de ser enviado al parlamento asturiano 
para su debate en la última sesión del mes de junio, el Plan 
debe de pasar por una serie de órganos (consejo asesor de 
bienestar social, consejo asesor de discapacidad...) para que 
den su opinión al respecto. Por tanto yo creo que a finales de 
2010 el Plan ya pueda estar operativo, aunque hay que te-

Javier Antuña en el despacho que tiene en Oviedo la 
Agencia Asturiana para la Discapacidad.



A C T u A L

E N T r E V I S T A
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puedo dejar pasar la oportunidad de 
reclamar a las personas usuarias de 
una tarjeta de estacionamiento que 
hagan un uso correcto de la misma, 
que nos consta que es así en la ma-
yor parte de los casos, pero otras ve-
ces no.

materia de discapacidad al objeto de 
que las personas con discapacidad 
puedan ejercer sus derechos de ma-
nera efectiva.

P. ¿Qué opina respecto a la problemáti-
ca existente ante la falta de respeto de 
los ciudadanos en relación a las plazas 
de aparcamiento reservado para perso-
nas con movilidad reducida. Aparte de 
la sanción ¿Qué otras medidas se po-
drían tomar? 
Siempre he defendido que en el ám-
bito de la discapacidad debemos 
compaginar el poder coercitivo y las 
políticas de formación e informa-
ción, estas últimas van enfocadas 
a sensibilizar a la ciudadanía sobre 
las cuestiones relacionadas con la 
discapacidad, y en este sentido las 
plazas de aparcamiento reservadas 
para personas con movilidad reduci-
da son fundamentales para garanti-
zar el derecho fundamental de todas 
las personas a transitar libremente 
por el territorio, por tanto todas las 
personas interesadas debemos ser 
conscientes de que debemos respe-
tar estos espacios, y cuando esto no 
suceda, agotadas ya las campañas 
de formación e información, aplicar 
el poder sancionador. 

P. Qué puede hacer la Agencia que us-
ted dirige para conseguir que los de-
rechos de los usuarios asturianos de 
la tarjeta europea de estacionamiento 
sean los mismos en todo el territorio?
En esta materia, y a raíz de diversas 
demandas de los colectivos de per-
sonas con discapacidad de Asturies, 
hemos planteado la reforma de la 
normativa asturiana sobre la conce-
sión de la tarjeta de estacionamiento 
para que sea más amplia y puedan 
mas personas con problemas de mo-
vilidad poder conseguir dicha tarjeta. 
En cualquier caso sería necesario un 
consenso en todo el estado espa-
ñol para conseguir una regulación 
homogénea. De todas formas no 

P. ¿Cómo valora las colaboracio-
nes que la Agencia Asturiana para la 
discapacidad mantiene con Cocemfe-
Asturias en distintas materias, como el 
estudio de accesibilidad en los espacios 
culturales del Principado de Asturias?
Los resultados del estudio han puesto 
de manifiesto el alto nivel con el que 
trabajan las asociaciones del ámbito 
de la discapacidad en Asturies, es-
tamos muy satisfechos con el resul-
tado y el objetivo de la Axencia es 
mantener e intensificar las colabora-
ciones con el tejido asociativo de la 
discapacidad en Asturies, ya que son 
las depositarias naturales de buena 
parte de los conocimientos y deman-
das en este campo. 

P. Entendiendo la Accesibilidad Universal 
y el Diseño para todos como la base para 
que las personas con discapacidad y en 
especial las más dependientes consigan 
las cotas más altas de libertad y autono-
mía personal ¿Qué es necesario imple-
mentar en los procedimientos y protoco-
los actuales para que esta sea efectiva?
En primer lugar las administraciones 
públicas estamos obligadas a garan-
tizar el cumplimiento de la normativa 
existente sobre accesibilidad univer-
sal y diseño para todos, ello debe im-
plicar en algunos casos la aplicación 
del régimen sancionador existente. 
Además, y cómo ya comentábamos 
anteriormente, debemos intensificar 
las campañas de formación e infor-
mación en todos los sectores de la 
administración pública: urbanismo, 
cultura, deporte, educación, em-
pleo, sanidad..., con el objetivo de 
que la accesibilidad universal y el 
diseño para todos sea transversal a 
toda la acción administrativa y así 
dar cumplimientos a las necesidades 
de las personas con discapacidad, 
siendo conscientes además de que 
esas acciones van a servir también a 
toda la ciudadanía con independen-
cia de la mayor o menor grado de 
discapacidad que posean.

La Agencia Asturiana para 
la Discapacidad, depen-
diente de la Consejería de 
Bienestar social, fue creada 
en 2007 por el Gobierno del 
Principado de asturias con 
el fin de elaborar y coordi-
nar planes y programas de 
carácter transversal, dirigi-
dos a lograr la completa in-
tegración social de las per-
sonas con discapacidades. 
javier antuña suárez está 
al frente de la misma desde 
noviembre de 2008, tras la 
formación del gobierno de 
coalición PsoE-iu.

Hasta entonces había des-
empeñado el puesto de con-
cejal en el ayuntamiento de 
san Martín del Rey aurelio, 
donde fue el cabeza de lista 
en las elecciones municipa-
les de 2007.
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"El objetivo de la Axencia es mantener e intensi-
ficar las colaboraciones con el tejido asociativo 
de la discapacidad en Asturies, ya que son las 
depositarias naturales de buena parte de los co-
nocimientos y demandas en este campo...".

P. En relación a la accesibilidad de los 
recursos turísticos asturianos ¿Se con-
templa la accesibilidad como uno de los 
requisitos a tener en cuenta a la hora de 
conceder los distintivos de calidad?
A nuestro entender los criterios de ac-
cesibilidad no pesan mucho a la hora 
de conceder los distintivos de calidad 
turística, cuando no nos cabe la me-
nor duda de que lo son y además su 
establecimiento supone garantizar 
el cumplimiento de la normativa de 
accesibilidad. Al respecto debemos 
recordar que la Ley de Turismo en As-
turies sí establece la obligatoriedad 
de que los establecimientos turísticos 
asturianos deben ser accesibles, por 
tanto de cara a los distintivos de cali-
dad se deberían exigir unos requisitos 
de accesibilidad que complemente a 
lo que en la actualidad es exigible, 
de cara a conseguir dicha distinción 
de calidad. En nuestro Plan de Acce-
sibilidad será uno de los objetivos y 
de las actuaciones que pretendemos 
implantar, ya que el carácter transver-
sal del mismo nos obliga a tener en 
cuanta todos los ámbitos de la socie-
dad, y entre ellos el ocio, el turismo... 
son fundamentales también para las 
personas con discapacidad.

P. Considera importante que los dife-
rentes Ayuntamientos de nuestra Co-
munidad Autónoma aprueben un Plan 
Municipal de Accesibilidad y dispongan 
de una Comisión de Accesibilidad como 
instrumentos para mejorar la Accesibili-
dad Integral de los territorios?
No sólo es importante sino que ade-
más en nuestro Plan de accesibilidad 
se pone cómo una de las actuaciones 
que los ayuntamientos deben llevar 
a cabo para que los mismos cuen-
ten con elementos sólidos de base 
con los que afrontar con solvencia 
las cuestiones de accesibilidad en 
sus respectivos territorios. Además, 

los ayuntamientos deben hacer que 
estos órganos cuenten con la parti-
cipación del tejido asociativo de la 
discapacidad, ya que es la única ma-
nera de conseguir una mayor efecti-
vidad de los mismos. 

P. ¿Pondrá en marcha la Agencia Astu-
riana para la Discapacidad un Banco de 
Ayudas Técnicas al objeto de que los 
ciudadanos donen aquellos productos 
de apoyo que ya no utilizan (sillas de 
ruedas, bastones, muletas, audífonos, 
etc...) y estos puedan ser destinados a 
aquellas personas que los soliciten sin 
coste alguno para las mismas?
Es una asignatura pendiente que te-
nemos en Asturies. En la actualidad 
de manera indirecta y a través de sub-
venciones o algún programa institu-
cional como rompiendo distancias se 
trabaja algo esta cuestión en nuestra 
Consejería, aunque de manera dis-
persa. En estos momentos la Axencia 
estamos trabajando en un proyecto 
para crear un banco de prestamos 
con uno de los productos de apoyo 
que mas demandan las personas en 
las sucesivas convocatorias de ayu-
das individuales que sacamos cada 
año, que esperemos nos ayude a dar 
la mayor cobertura a las personas 
con discapacidad demandantes de 
estos productos. 

P. Ante la situación económica actual 
nos encontramos con la realidad de 
que las asociaciones pioneras en el mo-
vimiento asociativo de la discapacidad 
ven peligrar su continuidad y como 
consecuencia el ejercicio de su labor 
social y su función como empleadores 
al valorarse su actividad en igualdad de 
condiciones a aquellas que comienzan 
ahora y aún han de demostrar su reco-
rrido. A su juicio, ¿qué perspectivas de 
futuro tienen las entidades sin ánimo 
de lucro del sector de la discapacidad 
debido al aumento de las mismas pero 
no de la cantidad del presupuesto des-
tinada a su mantenimiento?
La situación está muy complicada y 
ya he demandado públicamente en 
más de una ocasión la necesidad de 
un acuerdo político para dar conti-
nuidad al trabajo que están llevando 
a cabo muchas asociaciones, y así 
por una parte reconocer institucio-
nalmente su trabajo y por otra ga-
rantizarles una estabilidad econó-
mica que ahora no tienen. Ahora 
bien, no debemos perder de vista 
que también es necesario e impres-
cindible que la administración asu-
ma muchas de las funciones y de las 
actividades que en estos momentos 
están llevando a cabo las asociacio-
nes ya que está obligada política y 
legalmente a ello.



La aplicación de la Ley debe rea-
lizarse de manera coordinada en 

todo el territorio, con especial vigilan-
cia a que se cumplan las premisas de 
carácter público de las prestaciones, 
prevalencia de los servicios sobre las 
prestaciones económicas, y universa-
lidad en el acceso a las prestaciones 
en condiciones de igualdad, calidad 
y sostenibilidad.
 
Entre nuestras exigencias se encuen-
tran priorizar la prestaciones de ser-
vicios frente a las prestaciones de 
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AntE lA lEY DE DEPEnDEnCIA uGt
UGT considera que el desarro-
llo de los servicios y prestacio-
nes sociales establecidos por la 
Ley de Dependencia no deben 
en ningún caso verse afectados 
por la gravedad de la situación 
económica en la que nos encon-
tramos, "dado que los principios 
que motivaron su aprobación se 
mantienen inalterables": 

El derecho de los ciudadanos que 
necesitan la ayuda de otros para 
su vida diaria a recibir cuidados y 
la gran cantidad de empleos que se 
pueden generar mediante la creación 
de una red coordinada de centros y 
servicios públicos y concertados que 
den cobertura a ese derecho.

C O N O C E r

r E P O r T A J E

C O L A b O r A C I Ó N

u G T

carácter económico así como la re-
solución de expedientes en el menor 
tiempo posible, y de ahí que se haya 
dado un paso importante en cuanto a 
la fijación en los plazos de resolución 
de los expedientes; evitando el retraso 
discrecional que se está produciendo 
en los distintos territorios.

Desde UGT, compartimos plenamente 
la necesidad de establecer los meca-
nismos necesarios para poder realizar 
un seguimiento de las prestaciones 
del entorno familiar de cara a evitar, 
en la medida de lo posible, determi-
nados efectos adversos que han veni-
do aparejados a esta prestación. Has-
ta ahora, este tipo de prestaciones, 
en más ocasiones de las deseables, 
se han otorgado por las Administra-
ciones, como casi una única presta-

ción ofrecida; alejándonos del 
objetivo de crear una red de 
servicios que atiendan estas si-
tuaciones. Por tanto, mientras 
las prestaciones no se otorguen 
teniendo en cuenta las necesi-
dades reales que puedan pre-
sentar una persona en situación 
de dependencia, correremos el 
riesgo de convertir en general 
una prestación que únicamente 
estaba pensada para situacio-
nes excepcionales, teniendo en 
cuenta la carencia de servicios e 
infraestructura actual.

Igualmente es necesario, asegurar 
y desarrollar la calidad de las valo-
raciones, haciéndose imprescindible 
para ello la ampliación en cuanto 
a la composición de los órganos de 
valoración, incorporándose equipos 
técnicos de evaluación, asesoramien-
to y control formado por un equipo 
multiprofesional de carácter público. 

Desde uGt insistimos en que para 
poder tener un sistema básicamen-
te de servicios, en el que las presta-
ciones económicas sean concedidas 
únicamente con carácter excepcio-
nal, es fundamental tener una red 
de servicios públicos de calidad que 
atienda a todos los ciudadanos que 
lo necesiten.
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CAJASTUR subvenciona 

ambos vehículos tienen capacidad para transportar a 
9 personas, 6 de ellas usuarias de sillas de ruedas, 

y disponen de plataforma elevadora, anclajes para sillas 
de ruedas, escalón lateral y demás adaptaciones para 
facilitar la utilización a cualquier persona, independien-
temente de sus circunstancias personales.

Las furgonetas estarán destinadas a cubrir las necesida-
des de desplazamiento de las personas con mayores pro-
blemas de movilidad, y que en muchos casos no pueden 
utilizar otro tipo de transporte público o privado.

Durante el año 2009 se realizaron un total de 8.475 
servicios, movilizando a 17.393 personas, de las cua-
les 16.775 eran usuarios y 618 acompañantes, para 
cubrir las necesidades de nuestra Confederación en lo 
referente al traslado de los usuarios, principalmente para 
recibir tratamientos de rehabilitación, así como los ser-
vicios prestados por las 23 Asociaciones Federadas que 
conforman COCEMFE-ASTURIAS, siendo en los munici-
pios de Oviedo, Gijón, Avilés, Mieres y Langreo donde se 
efectuaron la mayor parte de los desplazamientos.

josé Vega, Director de la Obra Social y Cultural de Ca-
jastur, manifestó a los medios de comunicación en el 
acto de presentación oficial de los vehículos, que "este es 
uno de los muchos apoyos que la Obra Social y Cultural 
de Cajastur viene prestando a COCEMFE-ASTURIAS, así 
como a sus asociaciones federadas". En este sentido que-
remos recordar que Cajastur, a través de su Obra Social, 
ha patrocinado últimamente, entre otros, los proyectos 
de la "Cinta Solidaria por la Discapacidad", el juego edu-

a CoCEMfE-astuRias DOS nuEVAS FurGOnEtAS DE trAnSPOrtE ADAPtADO

Nº DE SERVICIOS AñO 2009: 8.475.     PERSONAS MOVILIZADAS: 17.393.
Cocemfe-asturias cuenta desde el pasa-
do mes de enero con dos nuevos vehículos 
adaptados para el transporte de personas 
con discapacidad. tanto para la adquisición 
de estos vehículos, como para su total adap-
tación, nuestra Confederación ha contado 
con una subvención de la Obra Social y 
Cultural de Cajastur, por un importe de 
86.633,50 euros.
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cativo "Me Muevo", el "Programa de 
Acuoterapia" y el equipamiento del 
"Centro de Atención Integral para 
personas con discapacidad grave-
mente afectadas" que Cocemfe-Astu-
rias ha puesto en marcha en el barrio 
de Viesques en Gijón.

Por su parte Mónica oviedo, Vicepre-
sidenta de Cocemfe-Asturias, agra-
deció a a esta institución asturiana 
su continua colaboración con nues-
tros proyectos, resaltando que con el 
Programa de transporte adaptado 
"puerta a puerta" se podrá satisfacer 
la creciente demanda del numeroso 
colectivo de personas con movilidad 
reducida, así como mejorar su cali-
dad de vida y autonomía personal.

El servicio de transporte adaptado 
"puerta a puerta" de Cocemfe-Astu-
rias, es mucho más personalizado 
que un transporte público, pues los 
conductores (profesionales a los que 
los usuarios valoran muy positiva-
mente) acuden a buscar al usuario 
a la "puerta" de donde se encuentre, 
los ayudan a subir y bajar del trans-
porte, a poner las sujeciones de las 
sillas de ruedas si es oportuno, ayu-
dando asimismo a los que utilizan 
muletas, bastones u otros productos 
de apoyo cuando estos lo necesitan 
con la finalidad de evitar acciden-
tes (ejemplo: el suelo está mojado, 
etc...). Aparte de estas atenciones, 
estos vehículos cubren un horario 

más amplio y más flexible. Con todo 
ello se proporciona un servicio que 
no cumplen las líneas de autobuses 
públicos, que tienen recorridos fijos 
y no pueden atender las necesidades 
reales de muchos usuarios a causa 
de las limitaciones de movilidad y 
desplazamiento que presentan.

Este Programa da servicio a las Aso-
ciaciones Federadas y a nuestros 
recursos convivenciales, donde los 
niveles de dependencia son mayores, 
para cubrir necesidades fundamen-

tales como la asistencia a terapias 
de rehabilitación, terapias acuáticas, 
consultas médicas, etc., sin olvidar 
las actividades de ocio y tiempo libre 
que tan importantes son para todas 
las personas.

Con estas, ya son siete el número 
de furgonetas adaptadas con las 
que cuenta nuestra Confederación 
y que se desplazan actualmente por 
el territorio asturiano, prestando ser-
vicios en Gijón, Oviedo, Avilés, Mie-
res y Langreo.

Jóse Vega junto a Mónica Oviedo en la rueda de prensa.



30 serCapaz

A C T u A L

C O C E M F E - A S T u r I A S

al acto también acudieron Begoña 
fernández, concejala Delegada 

de Empleo, Igualdad y Juventud del 
Ayuntamiento de Gijón, josé Luis Pa-
lacio González, Director de la Agen-
cia Local de Promoción Económica y 
Empleo del Ayuntamiento de Gijón, 
Encarnación Menéndez navarro 
directora del programa PIME, Pablo 
Pérez Vázquez Director adjunto del 
programa y Leli García Maza, Direc-
tora del CAI de Cocemfe-Asturias.

EL Programa PiME (Programa Innova-
dor de Mejora de la Empleabilidad), 
tiene como objetivo incrementar los 
niveles de empleabilidad y facilitar 
la inserción laboral de aquellas per-
sonas con mayores dificultades de 
acceso al empleo, a través del de-

sarrollo de itinerarios integrales de 
inserción laboral, que contemplan la 
coordinación de acciones de orien-
tación profesional, formación para 
el empleo y desempeño profesional 
en el puesto de trabajo. El progra-
ma se organiza en torno a sectores 
de actividad, y entre los mismos se 
contempla el sector de atención a la 
Dependencia.

Este programa tiene en cuenta los 
compromisos establecidos tanto en-
tre el Ayuntamiento de Gijón y los 
agentes sociales, recogidos en el 
acuerdo Gijon innoVa, como 
los que en su día se establecieron 
entre el Principado de Asturias y los 
agentes sociales, recogidos en el 
aCEBa. 

El ACEBA incluye, entre las medidas 
a desarrollar por las corporaciones 
locales, los Programas territoriales 
de Empleo, concebidos como ins-
trumentos capaces de contribuir a 
la articulación en el territorio de los 
recursos formativos y las necesidades 
de personal de las empresas.

Protocolo de Colaboración 
AYUNTAMIENTO DE GIJÓN con COCEMFE-ASTURIAS del

La alcaldesa de Gijón, Paz Fernández Felgueroso y la Vicepresidenta de Cocemfe asturias, Mónica 
Oviedo, firmaron el miércoles 24 de marzo un Protocolo de Colaboración entre el Programa inno-
vador de Mejora de la Empleabilidad - Programa PiME del ayuntamiento de Gijón y CoCEMfE-
astuRias, para la realización de prácticas laborales de las personas trabajadoras adscritas al 
sector de "Atención a la Dependencia" de dicho Programa.

Mónica Oviedo junto a la Alcaldesa Paz Fdez. Felgueroso y Begoña Fernández.

El Programa PIME tiene como objetivo incrementar los 
niveles de empleabilidad y facilitar la inserción laboral 
de aquellas personas con mayores dificultades de acceso 
al empleo. En la primera fase se han beneficiado 6 perso-
nas, todas ellas mujeres. En la segunda fase, en prepara-
ción, el número de personas contratadas será de 8.

En la primera fase anualidad 2009- 
2010 llevada a cabo en el CAI de 
COCEMFE-Asturias se han benefi-
ciado de este programa 6 personas 
todas ellas mujeres. Actualmente se 
está preparando la segunda fase y 
está previsto que pasen por ella un 
mínimo de 8 personas.

Mónica Oviedo resaltó en su inter-
vención la importancia del acuerdo, 
ya que permite a las personas que 
se incorporan al programa trabajar 
durante un año en el centro de Vies-
ques y adquirir experiencia en algo 
tan complejo como es el trato con 
personas dependientes, en un traba-
jo remunerado que les hará ver cual 
es la realidad concreta de su futuro 
profesional. Asimismo, la alcalde-
sa de Gijón destacó la importancia 
del acuerdo porque posibilita a los 
trabajadores del PIME "ver un cen-
tro modélico como el de Viesques", 
y mostró su confianza en el "éxito de 
esta experiencia profesional".
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Con motivo de la celebración de los actos 
enmarcados dentro del 8 de Marzo, Día in-
ternacional de la Mujer CoCEMfE-astu-
Rias ha presentado un libro titulado "Con-
clusiones de la I Jornada de Sexualidad 
en la Mujer con Discapacidad". 

Presentadas las conclusiones de la

DE COCEMFE-ASTURIAS
I Jornada de Sexualidad en la Mujer con Discapacidad

La Discapacidad constituye uno de los asuntos que va 
adquiriendo más relevancia social en el seno de las 

sociedades avanzadas. El número de personas afectadas 
es cada vez mayor, y en paralelo sus demandas sociales.

En primer lugar es necesario conocer algunos datos so-
bre las personas con discapacidad en España: un 9% 
de la población, algo más de tres millones y medio de 
personas, padece algún tipo de discapacidad

Del total de personas con Discapacidad en España, un 
58% son mujeres, sin embargo y pese a ser mayoría 
entre la población con discapacidad, nuestra realidad se 
define por dos hechos:

La invisibilidad: La mujer con discapacidad ha perma-
necido hasta ahora invisible para la sociedad.

ser mujer con discapacidad marca una doble trayec-
toria de doble discriminación, como mujer y como 
discapacitada y añade barreras que dificultan el ejer-
cicio de derechos y responsabilidades como personas, 
la plena integración social y la consecución de objeti-
vos de vida considerados esenciales. La discriminación 
de género añadida a la derivada de la discapacidad 
margina doblemente a las mujeres con discapacidad.

En la actualidad la realidad en asturias es muy rele-
vante, ya que existen un total de 58.485 Mujeres con 
Discapacidad (estadística cedida por la Agencia Asturia-
na para la discapacidad) dato muy significativo.

jessica García Brión
trabajadora social CoCEMfE-astuRias
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Las mujeres con Discapacidad 
tienen derecho a una vida inde-
pendiente, a mantener relaciones 
íntimas, a contraer matrimonio, a 
ser madres, a adoptar y a mante-
ner una vida sexual activa.

Sin embargo, a la hora de la ver-
dad, las mujeres con discapacidad 
tropiezan con enormes dificulta-
des para ejercer estos derechos. 
Dificultades que tienen su origen, 
en la mayoría de los casos, en los 
estereotipos y roles sociales que 
culturalmente se le ha otorgado.

Las mujeres con discapacidad si-
guen siendo víctimas de estereo-
tipos en materia sexual:

No se piensa en las mujeres 
con discapacidad como mu-
jeres con necesidades sexuales 
ni como madres.
No son mujeres que salen en 
televisión, puesto que en la 
mayoría se incumplen los cá-
nones físicos de belleza.
La incapacidad física genera 
incapacidad sexual.

Todos estos factores sumados, 
producen que las mujeres con 
discapacidad tengan una baja 
autoestima, por lo que la Comi-
sión de la Mujer de Cocemfe-As-
turias, ha editado un libro titula-
do "Conclusiones de la I Jornada 
de Sexualidad en la Mujer con 
Discapacidad". El mismo recoge 
tanto experiencias personales de 
Mujeres con discapacidad relata-
das en primera persona, así como 
el asesoramiento técnico de Sexó-
logos y Sexólogas representantes 
de la Asociación Asturiana para 
la Educación Sexual, Centro de 
Atención Sexológica de Avilés así 
como de la Asociación Estatal de 
Profesionales de la Sexología.

Con la edición de este libro, se 
pretende compartir experien-
cias y reflexiones, necesidades 
y demandas de las mujeres con 
discapacidad, en los distintos as-
pectos relacionados con su sexua-
lidad. También acercar los recur-
sos existentes a las personas de 
referencia en la comunidad Autó-
noma del Principado de Asturias 
en materia sexual.

Cocemfe-Asturias ha editado 
este libro con la colaboración 
de la agencia asturiana para la 
Discapacidad, instituto asturia-
no de la Mujer, ayuntamiento de 
Gijón y Cajastur.

las principales reflexiones reflejadas 
en el libro son las siguientes:

Las Mujeres con Discapacidad tiene su pro-
pia sexualidad, fruto de su cuerpo, sus ex-
periencias, deseos, necesidades... al igual 
que el resto de las Mujeres tienen su propia 
sexualidad, pues no hay dos mujeres iguales. 
No hay sexualidad, hay sexualidades, tantas 
como personas.

La Capacitación y Rehabilitación Social y 
Sexual de la Mujer no se ha trabajado con la 
misma intensidad que la del hombre.

Todas las personas podemos ser discapacita-
das y sólo con no nombrarla no desaparece.

Tenemos que hacer visible la sexualidad de 
la Mujer con Discapacidad, haciendo visible 
también su capacidad de dar y recibir.

Se debe apoyar a las mujeres con Discapacidad 
que lo deseen a buscar pareja, formar una fa-
milia, etc.

Promocionar y demandar los avances en in-
vestigación para solucionar las carencias 
sexuales de la mujer con discapacidad.

Es necesaria la Mejora en la formación de los 
profesionales que faciliten la información ne-
cesaria en cuanto a métodos de prevención, 
fertilidad, adopción etc.

Es importante comunicarse con la pareja: Ha-
blar de nuestros deseos, necesidades... para 
disfrutar del sexo ambos.

Hay que deshacer los estereotipos de que es 
sexo está en los genitales pues está en todo el 
cuerpo y en todas las formas de expresión.

Existen mitos y estereotipos que hacen a todas 
las Mujeres Iguales, a todas las discapacida-
des iguales y a todos los observadores iguales 
y tenemos que romper estos mitos.

Es muy importante fomentar el Asociacionismo 
de las Mujeres con Discapacidad.

PaRa Más infoRMaCión y ConsuLta GRatuita se pone a disposición de 
todas las personas con discapacidad la siguiente página web (www.discasex.es), 
específica de sexualidad y Discapacidad, dirigida por sexólogos especialistas en 
la materia así como un teléfono gratuíto 800 400 300.

La guía se puede descargar en formato 
PDF en la web: www.cocemfeasturias.es

De izda. a dcha.: Mercedes Vieites, Mónica Oviedo y Jéssica García.
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CoCEMfE-astuRias con el patroci-
nio de la Fundación Once celebró 
el jueves 25 de febrero de 2010 en 
Posada de Llanera la primera jorna-
da formativa con el título "La coordi-
nación (trabajo en red) y la planifica-
ción: estrategias de futuro".

de Psicología Social, con una amplia 
experiencia en:

  Selección y formación.
  Psicología de las organizaciones.
  Ergonomía e inadaptación social.

Su exposición versó sobre la coor-
dinación (trabajo en red), tuvo una 
parte teórica y un taller con dinámi-
cas grupales sobre la temática.

Mª Elena sopeña Vallina trabaja-
dora social, experta en Evaluación 
de programas sociales y Master en 
diversidad y género. Profesora de 
metodología, trabajo social comuni-
tario y servicios sociales de la escuela 
universitaria de trabajo social de Gi-
jón desde hace 25 años. Premio en 
investigación social. Colaboradora 
con distintas ONGs. 

Exitosa Primera Jornada Formativa 

pacidades y recursos en la búsqueda 
de un beneficio común en las que 
juegan un papel importante la Parti-
cipación y la Autogestión.

Los talleres buscaron en todo mo-
mento la participación y dinamismo 
de los asistentes procurando el in-
tercambio de experiencias y conoci-
mientos como medio para enrique-
cer los conocimientos propuestos.

COCEMFE-ASTURIAS apuesta por 
la formación continua como herra-
mienta que ponemos a disposición 

a la apertura de los talleres asis-
tieron las autoridades locales re-

presentadas por Mª Ángeles Gonzá-
lez Sánchez, concejala de Bienestar 
Social y Educación del Ayuntamiento 
de Llanera y nuestra vicepresidenta y 
presidenta del Cermi Asturias Mónica 
Oviedo Sastre.

Este encuentro pretendió generar un 
espacio de intercambio de inquie-
tudes acerca del papel de nuestras 
organizaciones ante la realidad, 
además de crear un espacio donde 
los directivos y técnicos podemos re-
flexionar, conocernos y profundizar 
en nuestros quehaceres diarios, pen-
sando en el largo camino que toda-
vía nos queda por recorrer juntos. 

Participaron 61 personas entre per-
sonal técnico, directivos de las 23 
asociaciones que componen Coce-
mfe-Asturias, la Fundación Iniciativas 
y el CEE Grupo Iniciativas.

La primera ponencia la impartió an-
tonio León García izquierdo profe-
sor del departamento de psicología 
de la universidad de Oviedo, área 

de COCEMFE-ASTURIAS

Trató en su exposición so-
bre la Planificación: estra-
tegias de futuro, dividiendo 
su intervención en una parte 
teórica y un taller con diná-
micas de grupo.

La organización es un ele-
mento clave de la realidad 
asociativa y los movimientos 
sociales. Se trató la impor-
tancia del conocimiento, 
del intercambio, de la re-
lación entre asociaciones y 
otras entidades, resultando 
fundamental no sólo estar 
en contacto, sino trabajar 
en común. A su vez carac-
terizándose por la unión de 
esfuerzos, voluntades, ca-

De izda. a dcha.: Antonio León 
García, Mª Ángeles González, 
Mónica Oviedo y Mª Elena 
Sopeña en la presentación 
de la Jornada.

Cocemfe-Asturias apuesta por la for-
mación continua como herramienta 
que ponemos a disposición de nues-
tros directivos y técnicos para mejorar 
nuestros niveles de competitividad.
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de directivos y técnicos para mejorar 
nuestros niveles de competitividad. 
Se busca mejorar la capacidad de 
adaptación, actualización de cono-
cimientos y el facilitar el acceso a 
nuestros usuarios y asociados a una 
organización más centrada en crite-
rios de calidad y buenas prácticas.

Nuestra política activa de formación 
constituye la herramienta más sóli-
da para fomentar el crecimiento de 
nuestro equipo humano e impulsar 
nuestra cohesión de grupo poniendo 
de relieve que el capital humano es 
nuestro principal activo.

Con esta primera jornada, se intentó 
asumir las competencias que en esta 
materia hemos asumido, incremen-

Mª Elena Sopeña durante su charla.

ciente de personas capaces de orga-
nizarse en colectivos autónomos, al 
igual que se susciten propuestas para 
abordar las cuestiones en profundi-
dad. También somos conscientes de 
que lleva tiempo cambiar los hábitos 
y actitudes, y que se necesita llevar a 
cabo el diseño de diferentes interven-
ciones, a la vez que se realiza el se-
guimiento durante todo el itinerario. 

tando la calidad del equipo humano 
y asegurando nuestro mantenimiento 
de futuro.

El objetivo general de las jornadas 
era proporcionar a los asistentes los 
conocimientos y habilidades que 
permitan valorar la importancia de 
la coordinación y la planificación es-
trategias de futuro, en el ámbito de 
nuestras organizaciones. 

Crear una cultura de trabajo colecti-
vo es una labor ardua y a largo pla-
zo, que dada la falta de experiencia 
que existe en nuestro sector hace que 
la dinamización sea más dificultosa.

Por todo ello debemos mejorar nues-
tra coordinación y planificación. Es 
difícil conseguir la participación cre-

En la jornada se realizaron varios talleres.
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Se puede concluir que si bien el inicio de las 
jornadas la cuestión referente a nuestros 
directivos y técnicos parecía un asunto de-
masiado genérico y global, se fue viendo 
de forma general la importancia de aplicar 
a nuestros entornos laborales, la coordina-
ción en red y la planificación como ESTRATE-
GIA DE FUTURO.

María Eugenia García
área de formación y Empleo
Servicio de Integración laboral



36 serCapaz

A C T u A L

C O C E M F E - A S T u r I A S

El pasado mes de febrero, el direc-
tor de la Agencia Asturiana para la 

Discapacidad, javier antuña, y la Vi-
cepresidenta de COCEMFE Asturias, 
Mónica oviedo, presentaron el pri-
mer estudio de accesibilidad en las 
instalaciones culturales y centros re-
ligiosos del Principado de Asturias, 
cuyo trabajo de campo y posterior 
evaluación fue llevado a cabo por 
la Oficina Técnica de Accesibilidad 
(OTA) de COCEMFE-ASTURIAS por 
encargo de la Agencia.

Para la realización de este informe la 
OTA visitó 100, de los 543 equipa-
mientos culturales que existen en toda 
la Región, aulas didácticas, bibliote-
cas, centros de interpretación, cines, 
museos, palacios de congresos, re-
cintos feriales y salas de exposicio-
nes en ciudades y en zonas rurales, 
analizando detenidamente aspectos 
como los aparcamientos disponibles, 
la atención al público, el acceso al 
edificio, la movilidad en el interior y 
el entorno, resultando que ninguno 
de los equipamientos culturales va-

lorados dispone de aparcamiento y 
sólo el uno por ciento de las plazas 
reservadas son totalmente accesibles, 
el 18% de los centros evaluados no 
tiene ventanilla de atención al pú-
blico y entre las que disponen de ella 
sólo el 5% son accesibles; el 60% no 
tiene ascensores, y sólo el 1% de los 
aseos son totalmente accesibles.

Respecto a la evaluación del entor-
no de este tipo de equipamientos, 
podemos hablar de porcentajes muy 
similares puesto que un 31% resulta 
accesible. En general el mobiliario 
urbano no suele cumplir las especifi-
caciones técnicas de colocación y di-
seño, establecido en la normativa, y 
los itinerarios peatonales no resultan 
accesibles y transitables para cual-
quier persona. 

Estudio de Accesibilidad en las Instalaciones Culturales
y Centros Religiosos de Asturias

Javier Antuña y Mónica Oviedo en la pre-
sentación del Estudio de Accesibilidad a los 
medios de comunicación.

Este estudio, se completa además 
con una valoración de los aseos, las 
salas análogas y la accesibilidad de 
parques y jardines vinculados a este 
tipo de equipamientos. 

En cuanto a los centros religiosos, se 
visitaron 493 de los cuales apenas el 
3,5% no resulta inaccesible , una de 
las razones es la normativa que afec-
ta a los edificios históricos que de-
penden de Patrimonio Cultural y les 
impide hacer ningún tipo de reforma 
que altere su estructura original, por 
lo que la antigüedad de la mayoría 
de las edificaciones supone una di-
ficultad añadida a las características 
propias de este tipo de construcción.
La Vicepresidenta de Cocemfe-Astu-
rias, Mónica Oviedo expresó su de-
seo de que se pueda compatibilizar, 
en la medida de lo posible, accesibi-
lidad y respeto al patrimonio histó-
rico en el caso de los edificios que 
tengan esa consideración. 
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Este año, según informó el equipo 
organizador, javier suárez Qui-

rós y Ramón Gallego, se prevé que 
se vuelva a batir el record de partici-
pación, y se superen los 43 trabajos 
presentados en la última edición. 

Javier Quirós aprovechó el acto para 
agradecer el apoyo de las empresas 
e instituciones que colaboran con el 
certamen, señalando que si bien el 
premio en metálico constituye un ali-
ciente, lo más importante es que los 
alumnos puedan desarrollar y aplicar 
los conocimientos y habilidades que 
se aprenden en la carrera para fines 
de indudable utilidad social. 

La mesa de autoridades estuvo in-
tegrada por el Director de la Obra 
Social y Cultural de Cajastur, josé 
Vega, el Director de del Parque Cien-
tífico y Tecnológico de Gijón, Gon-
zalo suárez Espina, el Director de la 
Escuela Superior de Arte de Avilés, 
Roberto Crespo, el Director Ejecuti-
vo de la empresa de gestión y diseño 
Triciclo, Carlos fuentes y la Vicepre-
sidenta de Cocemfe Asturias, Mónica 
oviedo.

Presentación del Certamen  I
N
v
E
N
T
A

2
0
1
0

El pasado 24 de febrero se presentó en el 
aula magna de la EuitiG, (Escuela universi-
taria de ingeniería técnica industrial de Gi-
jón) la Vi edición del Certamen de Diseño y 
Discapacidad inVEnta 2010.

Presentación del Inventa 2010 en Gijón.

Lo más importante es que los alumnos pue-
dan desarrollar y aplicar los conocimientos 
y habilidades que se aprenden en la carrera 
para fines de indudable utilidad social. 

José Vega animó a los alumnos a 
participar en el certamen y a superar 
el número de trabajos presentados 
en ediciones anteriores... Mónica 
Oviedo, Vicepresidenta de Cocemfe-
Asturias, impartió una charla a los 
alumnos en la que se dieron unas 
nociones básicas para la utilización 
apropiada del lenguaje en la pre-
sentación pública de sus inventos, 
utilizando expresiones y términos 
más adecuados, sustituyendo, por 
ejemplo, el término "minusválido" 
por "persona con discapacidad", evi-
tando así el lenguaje discriminatorio 
y estigmatizante, que pone el énfasis 
sobre la discapacidad por delante de 
la condición de persona.

Esta misma ponencia fue impartida 
por Jessica García Brión, trabajado-
ra social y técnico de la Comisión de 
Educación de Cocemfe-Asturias, en 
la presentación que se llevó a cabo 
el 5 de marzo a los alumnos de la 
Escuela Superior de Arte de Avilés, 
que por segundo año tomarán par-

Se prevé que se vuelva a batir el record de 
participación, y se superen los 43 trabajos 
presentados en la última edición.

te en el Certamen, al acto asistió la 
Concejala de Servicios Sociales del 
Ayuntamiento de Avilés, Purificación 
García.

Como novedad, este año el Certa-
men cuenta con una página web en 
la que podrás encontrar informa-
ción de todas las ediciones.

http://www.certameninventa.es/

Desde Cocemfe-Asturias se impartió una 
charla a los alumnos en la que se dieron unas 
nociones básicas para la utilización apropia-
da del lenguaje en la presentación pública 
de sus inventos. Evitando así el lenguaje 
discriminatorio y estigmatizante, que pone 
el énfasis sobre la discapacidad por delante 
de la condición de persona.

Presentación del Inventa 2010 en Avilés.
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entrevista a 

Juan Pablo Barcia
juan Pablo Barcia, deportista astu-
riano, nacido en Vegadeo primer es-
pañol en participar en unos Juegos 
Paralímpicos, en la modalidad de 
remo adaptado, al haberse incluido 
este deporte en el programa paralím-
pico de Pekín en 2008.

No practicaba ningún deporte antes de 
sufrir el accidente que le produjo una 
lesión medular. Tras lo cual comenzó a 
practicar, además del remo adaptado 
otras modalidades deportivas, como 
la halterolfilia, el esquí o la vela

El pasado año logró alzarse con el 
1er Campeonato de España de Remo 
adaptado y un 7º puesto en el Mun-
dial celebrado en Polonia, y este año 
ha ganado el Remoergómetro, la 
versión indoor del remo, especialidad 
ésta que sirve a los remeros para con-
tinuar su preparación durante la tem-
porada de invierno. Juan Pablo, que 
pertenece al Club Remeros del Eo, de 
Vegadeo, practica también el balon-
cesto en silla de ruedas y es asiduo 
participante en pruebas nacionales 
de halterofilia adaptada. 

Mi principal meta y más ambiciosa 
es conseguir una plaza para poder 
disputar el mundial de remo de este 
año en Nueva Zelanda.

P. ¿Cómo fueron tus comienzos en el 
deporte? ¿Fueron muchas las dificulta-
des que tuviste que superar para desa-
rrollarte como deportista? 
Pues la verdad es que yo particular-
mente no he tenido muchas dificul-
tades para la practica deportiva, mis 
comienzos fueron en el baloncesto 
por el año 2004 y la verdad es que 
fue y sigue siendo a día de hoy una 
experiencia muy positiva por que es 
un grupo de trabajo muy bueno y 
donde prima el buen rollo, también 
he participado en varios campeona-
tos de España de halterofilia y ya por 
finales del 2007 fue cuando empe-
cé con el remo, donde también he 
encontrado un grupo humano tanto 
entrenadores como jóvenes compa-
ñeros fenomenal y que ha sido el 
deporte que me ha dado los mayo-
res logros deportivos, pero tampo-
co debo olvidar la práctica de otros 
deportes como ski, vela... que suelo 
practicar con mis compañeros de AP-
TAA que aunque a modo de hobby 
son muy enriquecedores ya que con 
ellos formo una pequeña familia. 

P. ¿Qué apoyos recibes para llevar a 
cabo tus programas de entrenamiento, 
participación en campeonatos, despla-
zamientos, etc.? 
Para el remo mi principal apoyo es 
el Club Remeros del Eo al que per-
tenezco y recibo la ayuda de la se-
lección española y el plan ADOP. 
También tengo todo el apoyo y ayu-
da por parte tanto de FEDEMA como 
del club Cosa Nuesa para la práctica 
de todos los deportes que realizo.

P. ¿Cree que hay suficiente interés en 
la sociedad por el deporte paralímpico, 
o piensas que el deporte paralímpico 
sigue estando infravalorado? 
Bueno creo que cada vez hay mas 
interés y se esta dando más a cono-
cer, yo creo que se debería llegar a 
equiparar el deporte paralímpico con 
el olímpico y para ello todavía falta 
mucho trabajo por hacer, pero hay 

Campeón de España de Remo Adaptado
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Desde Cocemfe-asturias, te desea-
mos mucha suerte, tanto para que 
se cumpla tu objetivo de acudir al 
mundial de remo de nueva Zelan-
da  como para  todos los  proyectos 
deportivos que desees emprender.

que ser optimistas y seguir luchando 
para que sea así.

P. ¿Cómo es tu jornada diaria de
entrenamiento?
Pues en remo en estos momento 
estamos empezando a preparar la 
temporada en agua una vez acaba-
da la parte indoor y estamos hacien-
do unos 8 o 9 entrenamientos a la 
semana que consiste en éntrenos de 
gimnasio con pesas y remoergome-
tro pero a la vez ya incorporando se-

siones de entrenamiento en el agua, 
además de compaginar todo ello 
con los partidos de baloncesto.

P. ¿Cuáles son tus metas deportivas 
para el futuro inmediato?
Mi principal meta y más ambiciosa 
es conseguir una plaza para poder 
disputar el mundial de remo de este 
año en Nueva Zelanda, además de 
intentar ayudar a conseguir una plaza 
para disputar el play off de ascenso al 
equipo de baloncesto.

P. ¿Recomendarías la práctica del de-
porte a las personas con discapacidad 
y al igual que tu se preparasen para una 
paralimpiada?
Pues claro que lo recomiendo, al me-
nos los animaría a que probasen uno 
o varios deportes y si hay alguno que 
les guste pues que lo sigan practi-
cando ya sea como hobby o a un ni-
vel más profesional, pero creo que es 
muy saludable la practica de deporte 
para las personas con discapacidad.

P. ¿Qué te ha aportado la actividad de-
portiva hasta ahora? Si tuvieses que 
elegir el mejor momento de todos estos 
años ¿con cuál te quedarías?
Quedarse con un solo momento es 
difícil, pero deportivamente hablan-
do el participar en unas paralim-
piadas siempre es algo especial y el 
mas importante a día de hoy, pero 
hay muy buenos momentos y otros a 
veces no tanto en el día a día de la 
practica del deporte ya sea yo solo o 
con mis compañeros que me aportan 
una satisfacción personal y colectiva 
que son muy importantes tanto en el 
deporte como en la vida misma y me 
hacen crecer como persona.
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Osteointegración en

La osteointegración es una técnica consistente 
en la fijación directa de una prótesis al mu-
ñón óseo. El primer implante en hueso humano 
se realizó en 1960, aunque los intentos iniciales 

no tuvieron éxito debido a la formación de tejido 
fibroso entre el implante y el hueso. Esta técnica 
fue utilizada en un principio, a partir de los años 

sesenta, por Per-ingmar Branemark en la implan-
tación protésica de piezas dentales y faciales. Las 

investigaciones fueron continuadas posteriormente 
por su hijo, Rickard Bränemark, en el Hospital 
universitario de Gotemburgo, que culminaron 

en su aplicación por primera vez, en 1990, a una 
paciente amputada de un miembro inferior.

Esta técnica no ha recibido una gran difusión, y, en 
consecuencia, existen pocos cirujanos con experien-

cia en la misma. Es en el Hospital universitario de 
Gotemburgo, en suecia, donde se han realizado la 
mayoría de este tipo de intervenciones, habiéndose 

practicado hasta ahora más de cien, una de estas 
personas es uno de los pocos españoles, Gijonés 

por más señas, que ha sido operado mediante esta 
técnica, y para él ha habido un antes y un después, 

ya que la operación le ha cambiado la vida. 
Consciente de que se trata de una técnica poco 

conocida, ha querido hacer público su caso, con el 
fin de que otras personas en situaciones similares 

puedan beneficiarse de su experiencia 

Amputados de Miembros
P. ¿Para qué tipo concreto de personas amputadas está indi-
cada esta prótesis, podrías explicarnos las circunstancias de 
tu amputación?
Este tipo de implante está indicado para amputaciones 
del tipo femoral en piernas, brazos y dedo pulgar de la 
mano. Todas ellas por causas traumáticas, congénitas 
o tumores (una vez superada la fase de peligro). Espe-
cialmente para aquellos muñones cortos que tal vez no 
permitan el uso de una prótesis convencional o que cau-
san muchos problemas, por rozamientos, movimiento del 
encaje, etc. no está indicado para diabéticos, ni proble-
mas vasculares.

Si que supone una gran ventaja para doble amputados. 
Hay varios casos en España de dobles amputados con 
este sistema y a los que se le han realizado las opera-
ciones en ambos miembros en la misma operación. Aquí 
la diferencia con las prótesis convencionales es abismal.
Mi caso en concreto fue una amputación por trauma, 
por accidente de tráfico. Tenía muchísimos problemas de 
adaptación a una prótesis convencional, con roces, lla-
gas, rotación de encaje por sudoración, etc.

P. ¿Cómo llegaste a ponerte en contacto 
con este hospital sueco? 
A través de un foro de internet supe sobre esta interven-
ción. Me puse en contacto con un chico de Navarra que 
lleva osteointegrado desde hace unos 12 años, fue uno 
de los primeros en tener este implante. Me comentó los 
pros y contras y me decidí a hacer una consulta de viabi-
lidad para mi caso.

P. ¿Cómo fue la experiencia de la operación en un país ex-
tranjero, con la barrera del idioma, etc.? 
Este tema lo tienen totalmente controlado. Las estancias 
son cortas. Para la gente que no domine el inglés pro-
porcionan un traductor al castellano. Las estancias son 
agradables, aunque como en casi todos los hospitales se 
pasa bastante hambre.

P. ¿Qué gastos extras conllevó para ti la intervención, cuál es 
el porcentaje económico de la misma a cargo de la Seguridad 
Social?
Una vez conseguido el E-112, que cubre los gastos médi-
cos, lo demás son los gastos de desplazamientos y hote-
les en algunas de las visitas. En las que requieren hospita-
lización son gastos de aviones y a lo sumo una noche de 
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esta prótesis y los apoyos naturales 
que proporciona.

Como todo tiene sus contras y con-
lleva una implicación grande por 
parte del paciente, que supone una 
buena rehabilitación para conse-
guir los mejores resultados.

Como parte de riesgo están, como 
no, las temidas infecciones bacteria-
nas, que pueden surgir en cualquier 
cirugía, pero los casos son mínimos y 
suelen tener una buena resolución.

Amputados de Miembros

Como dato final resaltaría que el uso de 
una prótesis osteointegrada permite al 
amputado centrarse en la vida diaria sin 
tener que preocuparse por la prótesis. Su 
vida no estará ya dictada por las pautas 
que le marque la prótesis, sino por su 
propio deseo de hacer cosas.

hotel. De media diría que cada visita 
sale por alrededor de los 700 €.

P. ¿Puedes contarnos acerca del proce-
so de la operación, el postoperatorio,...?
El proceso conlleva dos intervencio-
nes quirúrgicas separadas por un es-
pacio de seis meses. En la primera 
intervención se coloca el implante 
interno que va atornillado a la mé-
dula del fémur en el caso de piernas 
o el hueso correspondiente para otro 
tipo de implantes. Esta intervención 
requiere una hospitalización de una 
semana. Luego un periodo de recu-
peración que varía entre siete y nue-
ve semanas, después se puede volver 
a utilizar la prótesis convencional.

La segunda intervención es seis me-
ses después. Esta supone una estan-
cia hospitalaria de dos semanas, y ya 
se coloca la parte del implante que 
sobresale, donde se acoplará la nue-
va prótesis.

Después de esta intervención hay 
una seria de visitas, bastante segui-
das para iniciar el proceso de reha-
bilitación. Primero con una prótesis 
corta para ejercicios de carga y lue-
go ya con prótesis larga con muletas. 
Si hiciésemos la segunda operación 
en setiembre, las visitas serian en oc-
tubre, enero, marzo y de nuevo en 
setiembre. Las intervenciones son 
llevaderas y el tema de dolor está 
muy bien controlado.

P. ¿Te ha cambiado la vida esta próte-
sis, cuáles son las principales ventajas 
que notas con respecto a las prótesis 
convencionales, qué actividades pue-
des hacer ahora y antes no podías, y 
que afectan a tu calidad de vida?
La diferencia entre esta prótesis y las 
convencionales es muy significativa. 
Hasta tal punto que es difícil la com-
paración. Desde colocar la prótesis, 
que para que te hagas una idea, si 
una prótesis convencional se puede 
tardar de 3 a 5 minutos para una 
correcta colocación, con la prótesis 
oseointegrada no tardas más de 15 
segundos. La prótesis se mantiene 
siempre en la misma posición du-
rante todo el tiempo y siempre que 
la coloquemos estará en la misma 
posición.

No hay rozamiento alguna con el 
miembro residual, por tanto no hay 
rozaduras, rojeces, sudoración, ni 
problemas similares.

En el caso de miembro inferior es muy 
significativo el hecho de poder man-
tener una posición correcta y cómoda 
en parado, es una posición totalmen-
te natural ya que estamos apoyando 
sobre el fémur que es nuestro apoyo 
natural en esta posición.

Teóricamente no se camina mejor, 
pero en la práctica si se puede con-
seguir una mejor adaptación a la 
marcha por la gran comodidad de 
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La carrera estuvo abierta a todas 
las personas con discapacidad 

física, visual y parálisis cerebral con 
licencia federativa en vigor con FE-
DEMA, disputándose la especialidad 
de Slalom Gigante a dos mangas, en 
las categorías de esquí en silla y es-
quí de pie.

La actividad comenzó a las 9.30 h 
con la recogida de dorsales en la 
cafetería. A continuación se hizo un 

I OPEN “FUENTES DE INVIERNO” DE ESQUÍ ADAPTADO

textos: josé alberto álvarez García.Presidente de fEDEMa

reconocimiento de la pista y a las 
10.45 h se inició la competición.

En la categoría de Pie, Sergio Sán-
chez fue el más rápido, imponién-
dose además en la prueba Open o 
absoluta. Segundo finalizó José Luís 
Fernández y tercero Jesús Verdesoto. 
Por su parte, en la categoría de Silla, 
el primer Campeón de Asturias fue 
Amable García, finalizando segundo 
Miguel Ángel Pérez y tercero, Eduar-
do Llano.

La entrega de premios se realizó a 
las 13.30 h en la cafetería de la es-
tación, estando presentes la Conce-
jal de Turismo y Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de Aller, María Esther 
Martínez, la Concejal de Bienestar 
Social e Igualdad del Ayuntamiento 
de Aller, María Elena Ordóñez, el 
Director de la Estación Invernal de 
Fuentes de Invierno, Jorge Fernández 
y el Presidente de FEDEMA, José Al-
berto Álvarez.

La Organización de este Open corrió 
a cargo de la Escuela Española de 
Esquí y snowboard de fuentes de 
invierno, fEDEMa y la estación in-
vernal de fuentes de invierno, bajo 
el patrocinio de la Dirección Gene-
ral de Deportes del Principado de 
Asturias, el Ayto. de Aller y Cajastur.

Esta prueba supone además una 
buena puesta a punto para los tres 
esquiadores asturianos que tomarán 
parte del 5 al 7 de Abril en la Esta-
ción Invernal de Cerler, en el Cam-
peonato de España de Esquí Adapta-
do, como serán los casos de Sergio 
Sánchez, José Luís Fernández y Mi-
guel Ángel Pérez, los tres debutantes 
a nivel nacional.

La carrera estuvo abierta a todas las 
personas con discapacidad física, vi-
sual y parálisis cerebral, disputándose 
la especialidad de Slalom Gigante a 
dos mangas, en las categorías de esquí 
en silla y esquí de pie.

La estación Fuentes de Invierno acogió durante la mañana del miércoles 31 de Marzo el I Open 

de Esquí Adaptado, prueba puntuable para el campeonato de asturias, en que tomaron parte 

una docena de deportistas.

www.fedema.com
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La expedición Asturiana, con los 
técnicos José Bernardo Vives y 

Ana Belén Bernardo, estaba com-
puesta por 9 nadadores Absolutos 
y 2 Master, que nos han traído para 
Asturias 6 Campeones de España 
a título Individual y 1 en Relevos 
Masculino, así como 12 Subcam-
peones de España Individuales, 6 
Terceros puestos Individuales y 1 
Tercero en Relevos Masculino. 

En total, 26 medallas. De ellas, 
destacar el Oro conseguido en la 
prueba 4 x 50 libres masculinos, 
poniendo a Asturias en lo más alto 
del Podium, por encima de equi-
pos tan potentes como el País Vas-
co y la Comunidad Valenciana y el 
Bronce en la prueba 4 x 50 estilos 
masculinos.

Los resultados por nadador/a fue-
ron los siguientes en la categoría 
Absoluta: Alejandro Álvarez (S6): 
1º en 50 y 100 mariposa, 2º en 50 
y 100 libres; Beatriz Álvarez (S9):2ª 
en 200 y 400 libres, 2ª en 200 
estilos y 3ª en 100 libres; Claudia 
Antuña (S7):3ª en 400 libres, 7ª en 

ASTURIAS cOSEchA 26 mEDAllAS 
EN El AUTONómIcO DE NATAcIóN ADAPTADA

100 libres y 8ª en 50 libres; Iván 
Fernández (S4): 1º en 50 libres, 2º 
en 200 libres y 100 espalda, 5º en 
50 Braza; Ismael García (S5): 3º en 
50 libres, 4º en 100 libres y 6º en 
50 espalda; Rubén Gómez (S5): 3º 
en 100 libres y 4º en 50 libres; José 
Luís Menéndez (S6): 9º en 50 libres 
y 10º en 100 libres; Marco Obeso 
(S7): 2º en 100 espalda, 3º en 100 
libres y 5º en 50 libres; Raquel Ro-
dríguez (S4): 3ª en 200 libres.

En cuanto a la categoría Master: 
Manuel Fernández-Barbón (S16): 
1º en 50 y 100 braza, 1º en 50 
mariposa y 2º en 50 libres; María 
González (S16): 2ª en 50 libres, 2ª 
en 50 espalda y 2ª en 50 braza.

Además, se aprovechó está prue-
ba para presentar a Oviedo como 
candidata para organizar el Cam-
peonato de España por Clubes de 
Natación Adaptada del presente 
año. De ser concedida como sede, 
el Club Handisport Oviedo y FEDE-
MA celebrarían el mismo en el mes 
de junio en las Piscinas del "Parque 
del Oeste".

Excelente actuación de los componentes de la selección asturia-

na de natación adaptada, en los Campeonatos de España por 

Comunidades autónomas celebrados en Zaragoza.

JESÚS FERNÁNDEZ AlcANZA DOS
 FINAlES EN El “VIllA DE GIJóN”

Primera prueba puntuable para 
el Campeonato de España de la 

especialidad, Contó con tiradores 
de Andalucía, Madrid, Valencia y 
dos representantes del Principado de 
Asturias, jesús fernández y alejan-
dro Rodríguez.

En la prueba gijonesa se compitió a 
las tres armas paralímpicas, espada, 
sable y florete, con un formato de 
competición en el que tras las poules 
previas, se disputaban los cruces de 
cuartos, semifinales y final. 

En el acto de entrega de trofeos es-
tuvieron presentes el Director Gene-
ral de Deportes, Misael fernández 
Porrón, el Concejal de Deportes del 
Ayuntamiento de Gijón, josé Ra-
món tuero, el Presidente de FEDE-
MA, josé alberto álvarez García, el 
Coordinador Nacional de Esgrima de 
la FEDDF, alberto Martínez Vassallo 
y el Presidente del Club Armas Gijón, 
francisco javier alonso Paniceres.

El Trofeo "Villa de Gijón" contó con 
la organización de fEDEMa y el Club 
armas Gijón, contando con el pa-
trocinio del ayuntamiento de Gijón, 
la Dirección General de Deportes y 
Cajastur, así como la colaboración 
del Hotel tryp Rey Pelayo.

Los días 6 y 7 de Marzo, las ins-

talaciones del Hotel tryp Rey 

Pelayo albergaron la quinta edi-

ción del trofeo "Villa de Gijón" 

de Esgrima en silla de ruedas.

Expedición asturiana de natación.
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COCEMFE-ASturIAS lAnZA 
unA nuEVA CAMPAÑA DE 
SEnSIBIlIZACIÓn
La televisión del Principado de asturias 
(tPa), ha comenzado a emitir desde el 
pasado mes de abril una campaña pu-
blicitaria de Cocemfe-Asturias, diseñada 
por la empresa Grupo Iniciativas de Co-
municación Integral, encaminada a sen-
sibilizar a la ciudadanía en general, sobre 
la importancia de actualizar y poner en 
positivo la terminología que afecta a las 
personas con discapacidad.

El spot, de veinte segundos de duración, 
ya venía emitiéndose por Canal 10 tV, 
por lo que desde Cocemfe-Asturias agra-
decemos a estos dos medios de co-
municación su contribución efectiva y 
concreta a la difusión de un mensaje 
normalizador en lo que atañe a las per-
sonas con diferentes capacidades. 

COCEMFE rEClAMA ACCESIBIlIDAD En lAS 
PlAYAS DAÑADAS POr lOS tEMPOrAlES 
Ante la remodelación urgente que se está efectuando 
para reparar los daños ocasionados por los tempora-
les en el litoral, la Confederación Española de Personas 
con Discapacidad Física y Orgánica (COCEMFE) quiere 
poner de manifiesto la importancia de que se respeten 
las condiciones básicas de accesibilidad en las playas 
españolas.

"Las pasarelas que terminan cerca de la orilla del mar 
deben volver a instalarse para facilitar el acceso a las 
personas con movilidad reducida y evitar que los usua-
rios de sillas de ruedas, con bastones o cualquier proble-
ma para andar se queden atascadas en la arena", aclara 
Mario García, presidente de COCEMFE.

FrAnCISCO MOZA VISItA lOS SErVICIOS CEntrAlES DE COCEMFE
El secretario general de Política Social y Consumo, Francisco Moza Zapatero, 
visitó el pasado 11 de marzo las dependencias de COCEMFE y la Fundación 
COCEMFE en Madrid para conocer de primera mano los temas de máximo 
interés para el colectivo de las personas con discapacidad.

En el transcurso de la visita, Francisco Moza mantuvo una reunión con el 
presidente de COCEMFE, Mario García, en la que se abordaron temas como 
el desarrollo de la Ley de Autonomía Personal y Dependencia, la reforma de 
la Ley de Propiedad Horizontal para facilitar el acceso a las personas con 
movilidad reducida a los edificios, la actualización del catálogo ortoprotésico 
iniciado por la ministra de Sanidad y Política Social, Trinidad Jiménez, y todas 
las demás cuestiones relacionadas con el sector de la discapacidad.

El presidente de COCEMFE ha hecho una valoración positiva del encuentro 
con Francisco Moza y ha asegurado que hay buenas expectativas de futuro y 
predisposición para trabajar por la mejora de la calidad de vida de las perso-
nas con discapacidad física y orgánica.

Francisco Moza (dcha.) junto a Mario García, Presidente de Cocemfe.

"El MunDO SE MuEVE COntIGO" 
nuEVO PrOGrAMA DE 
PArtICIPACIÓn CIuDADAnA
Dentro del nuevo espacio "Para todos La 
2" que se estrenó el pasado 8 de marzo, 
La 2 de TVE emite un nuevo programa 
de participación ciudadana dedicado a 
la discapacidad. Presentado por Gema 
Hassen-Bey, medallista olímpica en las 
Paralimpiadas de Barcelona 92 y Atlanta 
96, "El mundo se mueve contigo" quiere 
ayudar a romper las barreras a las que 
se enfrentan las personas con capacida-
des físicas diferentes. El programa, de 
emisión semanal, se articula en tres sec-
ciones: "Vidas adaptadas", "Capacita2" y 
"Tecno-soluciones".

Gema Hassen-Bey.



El Scheinworks es una 
herramienta polivalente 
para la ortopedia de 
calidad. Se trata de una 
sofisticada cinta de mar-
cha cuya superficie integra 
miles de sensores que 
permiten el estudio tanto 
en dinámica como en 
estática. Éstos reciben 
toda la información de la 
carga con dos diferentes 
capacidades de procesar 
la información según la 
velocidad del paso. Un 
control continuo y varia-
ble de velocidad permite 
la recogida de datos aten-
diendo a las posibilidades 
de la marcha del paciente, 
mediante un sistema 
informático muy fácil de 
usar y aportando datos 
precisos sobre las presio-
nes en la carga.

Además, las presiones pue-
den visualizarse en 2D o en 
3D, por códigos de colores, 
además de ofrecer el valor 
exacto de presión en cada 
punto de contacto.

Ortoibérica dispone de 
dos modelos diferentes 
de Scheinworks, una 
con 5.376 sensores, para 
pacientes de hasta 130 kg  
y otra con 7.168 sensores, 
para pacientes de hasta 
150 kg y con diferentes 
capacidades de procesar la 
información atendiendo a 
la velocidad de la prue-
ba. Ambos modelos son 
plegables y opcionalmente 
la posibilidad de incorporar 
una cámara de vídeo para 
obtener informes completos 
de cada estudio realizado.

Además, el manejo del 
software es muy sencillo y 
permite archivar todos los 
estudios efectuados y hacer 
comparativas de sucesi-
vos estudios a un mismo 
paciente.

Un vez más, Ortoibérica 
da un paso adelante en el 
camino de la innovación y 
la tecnología en ortopedia 
y ofrece a los profesionales 
más exigentes la única cinta 
de marcha multifuncional 
en el mercado con tales 
posibilidades.

Y todo ello gracias a la op-
ción de incorporar una cá-
mara de vídeo que capta los 
esfuerzos musculares para 
un mejor análisis en 3D y a 
la posibilidad de impresión 
de informes completos que 
también se pueden entregar 
al paciente o al médico. 
Estos informes recogen 
datos sobre la secuencia del 
paso, la funcionalidad del 
pié, la postura, la nivelación 
y características de la carga 
o el equilibrio del paciente.

El Scheinworks posibilita 
un completo estudio de la 
marcha ofreciendo pará-
metros como los grados de 
rotación del pie, la ampli-
tud y duración del paso en 
cm. y segundos respecti-
vamente, la fase de apoyo 
(% del ciclo de la marcha), 
respuesta de carga, soporte 
simple y doble total, preos-
cilación, fase de oscilación, 
longitud del paso simple y 
doble, cadencia (pasos por 
minuto). Además, incluye 
la “mariposa” o esquema de 
la forma en que el pacien-
te da todos los pasos del 
estudio en un intervalo 
determinado de tiempo, 
describiendo el centro de 
gravedad del paciente.

Toda esta información se 
documenta en un informe 
con un formato definido 
previamente y que permite 
personalizar con el logo de 
la ortopedia que la posea.

Los usos de esta avanzada 
tecnología van más allá de 
los clásicos estudios en po-
dología, siendo también de 
gran utilidad en la ortopedia 
técnica. El Scheinworks es 
de óptima utilidad, entre 
otras, para realizar:

Estudios posturales en 
estática y en dinámica, ca-
minando o corriendo, antes 
y después de la colocación de 
la ortesis más adecuada en 
cada caso.
Estudios de reparto de la 
carga en pacientes prote-
tizados, generando una 
comparativa de informes 
antes y después del cambio 
de prótesis.
Estudios de afectación en 
casos de escoliosis al 
reparto de la carga y al 
centro de gravedad.
Estudios orientadores en la 
selección del DAFO más 
adecuado al paciente.

OrtOibérica presenta la última tecnología 
en estudios de marcha: Scheinworks

Parque Tecnológico de Asturias, Parcela 1. 33428  - Principado de Asturias. Tlf.: 985 79 48 00. Fax 985 79 48 10

Más información
www.ortoiberica.com
welcome@ortoiberica.es

Gema Hassen-Bey.



Confortel Islantilla 

Hoteles de 3 y 4 estrellas 

Hotel Dorado Beach 

Hotel Dynastic 

Hotel Beatriz Playa 

Hotel Sol Galúa  

Hotel Marina Playa  

Hotel Zentral Center 

Hotel Levante  

Aparthotel Refugio de Arán 

C.H. Santa Ponsa Park 

Aparthotel Turismo Tropical 

Hotel Cabo Cervera 

C.H. Santa Ponsa Park 

Hotel Zentral Center 

Aparthotel Castillo de San Jorge 

Aparthotel Refugio de Arán 

Hotel Dynastic 

Hotel Ágora 

Apartamentos La Regatina 

Hotel Beatriz Playa 

Hotel Gran Duque 

Hotel Balneario de Arnoia 

Hotel Silken Ciudad Gijón 

Islantilla (Huelva)

Circuito Europeo (Amsterdam-Bruselas)

Arguineguín (Gran Canaria)

Benidorm (Alicante)

Lanzarote (Las Palmas)

La Manga del Mar Menor (Murcia)

Mojácar (Almería)

Playa de las Américas-Tenerife Sur (Canarias)

Balneario de Archena (Murcia)

Viella-Valle de Arán (Lleida)

Santa Ponsa (Mallorca)

Almuñécar (Granada)

Torrevieja (Alicante)

Santa Ponsa (Mallorca)

Playa de las Américas-Tenerife Sur (Canarias)

Fuerteventura (Canarias)

Viella-Valle de Arán (Lleida)

Benidorm (Alicante)

Peñíscola (Castellón)

Lamuño (Asturias)

Lanzarote (Las Palmas)

Oropesa de Mar-Marina D´Or (Oropesa)

Crucero por el Mediterraneo

Balneario de Arnoia (Ourense)

Gijón (Asturias)

fECHa

220 €

370 €

250 €

200 €

230 €

240 €

235 €

255 €

410 €

240 €

280 €

260 €

220 €

290 €

260 €

290 €

250 €

260 €

245 €

355 €

280 €

160 €

440 €

440 €

260 €

LuGaR BEnEfiCiaRio

del 1 al 10

del 2 al 9 

del 7 al 16 

del 17 al 26 

del 19 al 27

del 1 al 10

del 5 al 14

del 6 al 15

del 12 al 23

del 17 al 26

del 19 al 28

del 26/7 al 4/8

del 2 al 11 

del 3 al 12

del 4 al 13

del 18 al 27

del 20 al 29

del 21 al 30

del 22 al 31

del 1 al 10

del 4 al 12

del 6 al 15

del 12 al 19

del 12 al 23

del 20 al 29

HotEL / aPaRtaMEnto

Programa sujeto a cambios sin previo aviso. Todos los precios y condiciones son válidos salvo error tipográfico o informático. Más información www.cocemfe.es

VACACIONES COCEMFE 2010

Septiembre

AgoSto

Junio

Julio



Hotel Bali 

Confortel Islantilla 

Hotel Blaumar 

Hotel Cala Millor Garden 

Hotel Levante  

Hotel Dorado Beach 

Hotel Dynastic 

Hotel La Virgen 

Hotel Dynastic 

Benidorm (Alicante)

Islantilla (Huelva)

Blanes (Girona)

Cala Millor (Mallorca)

Balneario Archena (Murcia)

Arguineguín (Gran Canaria)

Benidorm (Alicante)

Balneario de Cuntis (Pontevedra)

Benidorm (Alicante)

180 €

185 €

150 €

190 €

410 €

220 €

190 €

260 €

190 €

del 1 al 10

del 2 al 11

del 4 al 13

del 15 al 24

del 18 al 29

del 3 al 12

del 8 al 17

del 20/11 al 1/12

del 9 al 18 

REQuisitos PaRa aCCEDER aL PRoGRaMa

Acreditar un grado de discapacidad igual o superior al 
50%. En el caso de quedar plazas vacantes podrán ser 
cubiertas por personas  con una discapacidad inferior 
al 50%.

Ser mayor de 16 años o tener autorización del padre, 
madre o tutor. En caso de menores, han de ir acompa-
ñados por sus padres o tutores de hecho.

Podrán asistir con carácter excepcional los hijos de los 
beneficiarios menores de 16 años, siempre que se justi-
fique la imposibilidad de poder viajar sin su compañía.

Podrán llevar acompañante aquellas personas que utili-
cen silla de ruedas, o que su discapacidad sea superior 
al 75%, siempre y cuando necesiten ayuda para su nor-
mal desenvolvimiento.

fECHa LuGaR BEnEfiCiaRioHotEL / aPaRtaMEnto

un año más CoCEMfE, pone en marcha el programa de 
Vacaciones 2010, en el que podrás elegir entre una amplia 
oferta de destinos a balnearios, islas, playas y turismo de 
interior, que se desarrollarán entre los meses de junio y di-
ciembre, incrementándose este año, ya que ha pasado de 
34 turnos en 2009 a 37 en 2010.

Estas vacaciones están especialmente diseñadas para per-
sonas con discapacidad física y orgánica, incluyen un circui-
to europeo y este año como principal novedad, un crucero 
por el mediterráneo con salida desde Barcelona y escalas 
en las ciudades de Mónaco, florencia, Roma y nápoles.

Por su parte, el circuito europeo aparte de alojamiento y 
visitas a ámsterdam y Bruselas incluye excursiones a ciuda-
des como Gante, Brujas y Haarlem.

El presidente de CoCEMfE, Mario García, ha destacado 
la importancia de que "las personas que tienen mayores di-
ficultades para viajar puedan disfrutar en igualdad de con-
diciones de los recursos de ocio disponibles".

octubre

noviembre

Diciembre

Podrás consultar y descargar la información (folleto, solicitud, condiciones e instrucciones) en:
http://www.cocemfe.es/fundacion+cocemfe/vacaciones_2010/index.htm y en www.cocemfeasturias.es



ingredientes para 4 personas:
200 g de bacalao desalado sin piel ni es-
pinas y desmenuzado con los dedos 200 
g de pimientos colorados y asados y cor-
tados a tiras, 4 dientes de ajo, aceite de 
oliva y aceitunas negras.

Elaboración: 
Si no se realizó previamente su maceración, 
el bacalao se desmenuza con los dedos.

Los pimientos se asan a la brasa, se 
pelan, se limpian de semillas y se cortan 
en tiras.

Los ajos también se pelan y se pican.

En un plato se colocan las tiras de pimiento 
y el bacalao, se espolvorea todo con los 
ajos picados y se añade, en su caso, las 
aceitunas.

Sobre el conjunto se esparce aceite de 
oliva de forma generosa, se mezclan bien 
los ingredientes y se dejan en reposo. Si 
el bacalao se ha macerado previamente, 
el reposo puede ser más breve.

V I V I r
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ingredientes para 4 personas:
4 peras de cocer, 1/4 kg de azúcar, 1 l de 
buen vino tinto, 1/2 l de agua, 1/2 canutillo 
de canela.

Elaboración: 
Se pelan las peras, teniendo la precaución de 
dejar los rabitos enteros y pegados al fruto.

ingredientes para 4 personas:
4 entrecots de unos 300 g cada uno, 300 g de queso de Cabrales, 
450-500 cm3 de nata líquida, aceite, sal, whisky y pimienta blanca.

p
e
r
a
s

Elaboración: 
Bien caliente la plancha y ligeramente 
bañada con una cucharada de aceite 
de oliva, se dora en ella la carne y se 
le da el punto a gusto del comensal. 
Luego, una vez retirada de la plancha, 
se salpimenta.

En un cazo hondo puesto al fuego, 
se vierte la nata; después el queso, y 
cuando hayan mezclado bien, se aña-
de un chorrito de whisky. Para evitar 
que la salsa se pegue al fondo del 
cazo, debe removerse de continuo.

La salsa se cuece lentamente, hasta 
que haya ligado bien y muestre una 
textura de crema espesa. Si se desea, 
al final se da un toque de pimienta 
blanca.

Ya pasados los entrecots por la plan-
cha, se disponen con una fuente de 
servir y se cubren con la crema de 
queso. El plato puede completarse 
con unos champiñones cortados en 
láminas finas y preparados a la plan-
cha y unas patatas.

Ensalada
de bacalao

EntrEcot

A continuación, se ponen en una 
olla con el vino, el agua, el azú-
car y la canela, y se dejan cocer, 
a fuego suave, alrededor de una 
hora. Cuando estén hechas, reti-
rarlas y colocarlas en una fuente.

El resto de ingredientes de la olla 
se dejan hervir hasta que queden 
cremosos, y se bañan las peras 
por encima con el almíbar. Se 
puede utilizar azúcar opcional-
mente, para realzar el dulzor de 
las peras si éstas no lo son.

al vino tinto

a la crEma dE cabralEs
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Iron Man 2

Protagonizada por Robert Downey 
Jr., Gwyneth Paltrow, Don 

Cheadle,  Mickey Rourke, Samuel 
L. Jackson, Scarlett Johansson.

El mundo ya sabe que el 
multimillonario Tony Stark es Iron 
Man, el superhéroe enmascarado. 
Sometido a presiones por parte del 
gobierno, la prensa y la opinión 
pública para que comparta su 
tecnología con el ejército, Tony es 
reacio a desvelar los secretos de la 
armadura de Iron Man porque teme 
que esa información pueda caer 
en manos indeseables. Con Pepper 
Potts y James "Rhodey" Rhodes a su 
lado, Tony forja nuevas alianzas y 
se enfrenta a nuevas y poderosas 
fuerzas.

Cine

playstatIon III

GoD of WaR iii 

Desarrollado en exclusiva para el sis-
tema PlayStation3, God of WarIII es la 
última entrega de la franquicia. Pro-
gramado por Santa Monica Studios 
de Sony Computer Entertainment, 
God of War III hará realidad los com-
bates legendarios en busca de la de-
seada venganza contra los dioses que 
le traicionaron.

Basado en la mitología griega, God 
of War III es un juego para un solo 
jugador.

libro
El asEDIo

aRtuRo PéREZ - REVERtE 
Cádiz, 1811. España lucha por su in-
dependencia mientras América lo hace 
por la suya. En las calles de la ciudad 
más liberal de Europa se libran batallas 
de otra índole. Mujeres jóvenes apare-
cen desolladas a latigazos. En cada lu-
gar, antes del hallazgo del cadáver, ha 
caído una bomba francesa. Eso traza 
sobre la ciudad un mapa superpues-
to y siniestro: un complejo tablero de 
ajedrez donde la mano de un jugador 
oculto, mueve piezas que deciden el 
destino de los protagonistas...

El asedio narra el pulso asombroso de 
un mundo que pudo ser y no fue. El fin 
de una época y unos personajes conde-
nados por la Historia...

Videojuego
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fRatER 
(Fraternidad Cristiana de Personas con Discapacidad)
C/ San Isidoro, 2 bajo Izda. 33003 Oviedo 
tlf.: 985 207 507
E mail: frateroviedo@hotmail.com

uMa 
(Unión de Discapacitados del Principado de Asturias)
C/ Balmes, 19 bajo. 33204 Gijón
tlf./fax: 985 360 438
E-mail: info.uma@telefonica.net

DifaC 
(Discapacitados Físicos de Avilés y Comarca)
C/ Sabino Álvarez Gendín, 26 bajo. 33400 Avilés
tlf./fax: 985 551 501 - Web: www.difac.es
E-mail: difac95@yahoo.es / difac95@difac.es

aaDEM
(Asoc. Asturiana de Esclerosis Múltiple)
C/ Monte Gamonal, 37 bajo. 33012 Oviedo
tlf./fax: 985 288 039
Web: www.aadem.org - E-mail: aadem@telecable.es

fQ 
(Asoc. Asturiana contra la Fibrosis Quística)
C/ Jacinto Benavente, 13. 33013 Oviedo. tlf.: 985 964 592 
fax: 984 187 290 - Web: www.fqasturias.org
E-mail: info@fibrosis-asturias.org / fq@cocemfeasturias.es

aHEMas 
(Asoc. de Hemofilia de Asturias)
Hospital Central. C/ Julián Clavería, s/n. 33006 Oviedo
tlf.: 985 230 704 - fax: 985 600 355
E-mail: info@ahemas.org 

asociación Parkinson asturias
C/ Amsterdan, 7 bajo. 33011 Oviedo
tlf.: 985 237 531 - fax: 984 081 868
Web: www.parkinsonasturias.org
E-mail: aparkas@parkinsonasturias.org / aparkas@hotmail.com

aCCu-asturias 
(Asoc. Enfermos de Crohn y Colitis Ulcerosa) 
C/ La Paz, 1 bajo. 33209 Gijón 
tlf./fax: 985 091 237
Web: www.accuasturias.org - E-mail: info@accuasturias.org

aLas 
(Asociación Lúpicos de Asturias) 
C/ Instituto, 17 2º A. 33201 Gijón
tlf.: 985 172 500 - fax: 985 170 538
Web: www.lupusasturias.org - E-mail: lupusasturias@telefonica.net

PRáMaRo
(Asoc. Prámaro para la Integración de los Discapacitados) 
Casa de Cultura. C/ Cerro de la Muralla, s/n. 33820 Grado
tlf.: 657 138 199 
E-mail: asociacionpramaro@yahoo.es

asnEfi (Asociación Asturiana de Neurofibromatosis) 
Hotel de Asociaciones de Santullano
Avda. Fernández Ladreda, 48. 33011 Oviedo
tlfs.: 985 201 360/605 357 665 - fax: 985 218 000
E-mail: inma@asnefi.org

asGuDi
(Asociación Güerne Discapacidad)
33746 Valdepares - El Franco
tlf./fax: 985 637 792
E-mail: asgudi@hotmail.com

aMDas-La fontE
(Asoc. de Mujeres Discapacitadas de Asturias)
Ctro. Mpal. La Arena. C/ Canga Argüelles, 16-18. Gijón
tlfs.: 984 297 444/626 178 445 - fax: 984 297 445
Web: http://amdaslafonte.com - E-mail: amdaslafonte@hotmail.com 

aPtaa 
(Asoc. para la Promoción del Turismo Adaptado Asturiano)
C/ Vetusta, 26 - Local 2. 33008 Oviedo. tlf.: 629 877 649
Web: www.asturiasadaptada.org
E-mail: nacho@asturiasadaptada.org

aDEaPa (Asociación de Espondilíticos Asturianos) 
Centro de Rehabilitación del Hospital Ctral. de Asturias
(4ª Planta). Avda. del Cristo, s/n. 33006 Oviedo
tlfs.: 985 322 157/238 755 
Web: www.adeapa.com - E-mail: info@adeapa.com

ELa Principado
(Asoc. Contra la Esclerosis Lateral Amiotrófica) 
C/ San Rafael, 22. 33209 Gijón
tlf./fax: 985 163 311
E-mail: elaprincipado@telecable.es

asEMPa
(Asoc. de Enfermos Musculares del Principado de Asturias)
C/ Gaspar García Laviana (esq. Severo Ochoa) 
bloque 40, portal 1. 33210 Gijón
tlf./fax: 985 165 671 - E-mail: asemasturias@hotmail.com

aLCER 
(Asoc. para la Lucha contra las Enfermedades Renales)
C/ Emilio Rodríguez Vigil, s/n 3º. 33006 Oviedo
tlf./fax: 985 256 250
Web: www.alcer.org - 
E-mail: alcerasturias@asturias.infonegocio.com

aPaCi
(Asoc. de Padres y Amigos de 
Cardiopatías Infantiles de Asturias)
Parque Ave Mª s/n, Centro Social de Otero. 33008 Oviedo
tlfs.: 984 281 091 / 630 145 659
Web: www.apaci.es - E-mail: apaci@telecable.es 

DiRECtoRio DE asoCiaCionEs fEDERaDas a CoCEMfE-astuRias

CéBRano
(Asoc. de Afectados por Lesión Cerebral Sobrevenida) 
Los Campos del Cotayu, s/n. 33936 Carbayín Alto (Siero)
tlf./fax: 985 726 470
Web: www.cebrano.org - E-mail: info@cebrano.org

asociación Corea Huntington de asturias
C/ Fernández de Oviedo, s/n
(Centro Social Javier Blanco). 33013 Oviedo
tlf.: 687 481 943
E-mail: acoreahas@yahoo.es

aEnfiPa 
(Asociación de Enfermos de Fibromialgia y 
Fatiga Crónica del Principado de Asturias)
Centro Social el Cristo. C/ Burriana, 1. 33006 Oviedo
tlf.: 687 469 175 - Web: www.fibromialgia-asturias.org
E-mail: info@fibromialgia-asturias.org

asociación asturiana 
de ataxias “Covadonga”
C/ Covadonga, 22-2º. 33201 Gijón
tlf.: 985 097 152
E-mail: feramado@telecable.es

ASOCIACIÓN ASTURIANA DE ATAXIAS
“COVADONGA”

ASOCIACIÓN DE ENFERMOS DE FIBROMIALGIA
Y FATIGA CRÓNICA DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

SuBSCrIPCIOnES Y COlABOrACIOnES 
Confederación Española de Personas con 

Discapacidad física y orgánica de asturias 
C/ Dr. Avelino González, 5 bajo. 33211 Gijón (Asturias)

Tlfs: 985 396 855 / 391 633 - Fax: 985 990 756
www.cocemfeasturias.es

comunicacion@cocemfeasturias.es

S



asGuDi
(Asociación Güerne Discapacidad)
33746 Valdepares - El Franco
tlf./fax: 985 637 792
E-mail: asgudi@hotmail.com

aMDas-La fontE
(Asoc. de Mujeres Discapacitadas de Asturias)
Ctro. Mpal. La Arena. C/ Canga Argüelles, 16-18. Gijón
tlfs.: 984 297 444/626 178 445 - fax: 984 297 445
Web: http://amdaslafonte.com - E-mail: amdaslafonte@hotmail.com 

asociación asturiana 
de ataxias “Covadonga”
C/ Covadonga, 22-2º. 33201 Gijón
tlf.: 985 097 152
E-mail: feramado@telecable.es

SuBSCrIPCIOnES Y COlABOrACIOnES 
Confederación Española de Personas con 

Discapacidad física y orgánica de asturias 
C/ Dr. Avelino González, 5 bajo. 33211 Gijón (Asturias)

Tlfs: 985 396 855 / 391 633 - Fax: 985 990 756
www.cocemfeasturias.es

comunicacion@cocemfeasturias.es



Agencia Asturiana para la Discapacidad. Plaza de América Nº 6 - 1º A. 33005 Oviedo. 
Teléfono: 985 10 63 19. Fax: 985 66 89 68. E-mail: agenciadiscapacidad@princast.es


